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УНП 290825437
(029)630-75-75

ЛОМБАРД
ООО «Инвестфинанс»

(029)769-75-75

ул.Красная, 115 (Дом быта)
Время работы: с 10.00 до 18.00. Выходной - понедельник

ÈÏ Êèñåëåâè÷ À.Ô. ÓÍÏ291161969

ÈÏ Êîâàëü÷óê Â.Í. ÓÍÏ290976573

ã.Ëóíèíåö, óë.Êðàñíàÿ, 69
(ìàãàçèí «Õàòí³»)

КРЕДИТ

СООО «БелТорнадо». УНП 290389436

Т./ф: 8-01647-26344
моб. 8-029-6326388, 
     8-029-6221442.

№46 (877). Четверг. 12 ноября 2015г.

ул. 50 лåт Оêтября, 4 
(ñòàðûé ñóä)

478-58-588-044-

8-01647-31274
963-60-908-029-

ÎÎÎ «Òåõíîâèí 
Ýêñïðåññ». 

ÓÍÏ291255399

РАÑÑРО×КА 0%

ñÊÈäÊà 
20%

11 лістапада на базе Лунінецкага сельгаскаледжа адбыўся раённы конкурс «Араты-2015». Механізатары СВк 
раёна і навучэнцы каледжа спаборнічалі ў трох намінацыях: на трактарах МТЗ-82, МТЗ-1221 і ва ўзросце да 26 
гадоў. 

ИП Володько Д.В. УНП291247864

НА ВОДУ
ОТОПЛЕНИЕ 

ВОДОПРОВОД 
КАНАЛИЗАЦИЯ

ИП Кривулец А.Н. 
УНП291092406

Тел. 8-029-6103976

СКВАЖИНЫ

ПРОБИВКА 
ÑКВАЖИН
Т. 8-029-6048868, 
8-029-9884150

ИП Новицкий М.М. УНП 290856176

ШКАФЫ-КУПЕ
ООО «Вестмебель» УНП290489896 
РАССРОЧкА до 6 месяцев 

www.allkupe.by
КомПьюТЕРнЫй ДИзАйн мЕбЕлИ
Выезд дизайнера на дом Огромный выбор материалов

доставка, установка, 
гарантия Т. 8-029-9595989, 8-029-7941178

Шкафы, кухни, детские, горки, тумбы, комоды, столы  
компьютерные, офисная мебель

Фота Андрэя Вышынскага, «ИП»

ÈÏ äðàбîâè÷ à.Â. 
ÓÍÏ291257761ABCmebel.by

Рассрочка 0%

КАФЕ  
«Дельфин»

Вкусная домашняя еда
ПРиниМАеМ ЗАкАЗы  

на выездное обслуживание
ЗАВТРАк Обед

в выходные дни 
СкидкА 10%

Кофе - 
бесплатно

ПредлАгАем доСтАВКу обедоВ По городу.  
Принимаем заказы сегодня на 
сегодня с 900 до 1100 (доставка 

БЕСПЛАТНО с 1300 до 1430)
Вы можете провести любое мероприятие для Ваших детей 
(дни рождения, выпускной). С кафе сотрудничают аниматоры, гото-

вые развлечь ребят на любом празднике

ЧТУП «Лазутин». УНП291255608

Время работы: с 800 до 2200. Сб.-Вс. с 1100 до 2200Т. 8-044-5409908 УНП290499234



2
информ-прогулка

¹46 (877). Четверг. 12 ноября 2015г.ñÎбыÒÈя. фàÊÒыprogulka@brest.by

АнОнСы

О забое и продаже 
свиней

В связи с обстановкой по 
африканской чуме свиней в 
сопредельных государствах на 
территории Беларуси ужесточа-
ются требования по реализации 
свиней и продуктов их убоя. 
Мясо для реализации на рынках 
должно приобретаться на мясо-
перерабатывающих предпри-
ятиях, его могут приобретать 
и продавать ИП, а также имеют 
право продажи мяса торговые 
точки мясоперерабатывающих 
предприятий.

В настоящее время взрос-
лых свиньей, выращенных в 
частном секторе, можно уби-
вать и использовать в личных 
целях или реализовывать их 
на мясоперерабатывающие 
предприятия.

Временно запрещена про-
дажа на рынках малых поро-
сят, выращенных на собствен-
ных подворьях. Их можно при-
обрести на свиноводческих 
комплексах.

Е.Максимович,  
главветврач района

Прямая линия
16 ноября с 9.00 до 10.00 

начальник Микашевичской 
межрайонной инспекции ох-
раны животного и раститель-
ного мира Александр Влади-
мирович Кравченя проведёт 
прямую  линию по тел. 36-461.

Изменения  
в расписании

24, 25 ноября следуют 
изменённым расписанием 
и маршрутом через ст.Буда-
Кошелёвскую вместо Светло-
горска поезда межрегиональ-
ных линий эконом-класса: 
№606 Брест-Витебск (отправ-
лением из Лунинца в 22.00).

25, 26 ноября  поезд №605 
Витебск-Брест будет следо-
вать изменённым расписани-
ем: прибытие в 5.38, отправ-
ление в 5.52.

Дорого 
обойдётся...

В одну из ночей сотруд-
никами СП ДПС «Стрела» в 
Микашевичах был остановлен 
микроавтобус, в котором  нахо-
дились четверо мужчин,  двое 
из них - жители Микашевичей. 
Обнаружены запрещённое 
орудие рыболовства (сачок, 
преобразователь тока, акку-
мулятор, медные провода), 
мокрая лодка из ПВХ, а также 
мешок, в котором находились 
48 щук, 8 язей, 28 особей плот-
вы, 4 окуня, 6 особей густеры. 
Ущерб окружающей среде со-
ставил 230 базовых величин, 
причинённый вред - 41,4 млн.
рублей. Если будет установлено, 
что рыба добыта при помощи 
электромагнитного устройства, 
то ущерб за такую рыбалку со-
ставит 1.150 базовых величин.  
Решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела. 

Виталий Сурма,  
зам. начальника 

Микашевичской МРИ

 В агропроме - очередная реорганизация

Профессия - бухгалтер

По лицензии
Согласно лицензированию 

Минздрава, зубопротезиро-
вание в нашем районе раз-
решается только в стоматоло-
гических отделениях УЗ «Лу-
нинецкая ЦРБ» (г.Лунинец и 
г.Микашевичи). Частные каби-
неты на территории Лунинец-
кого района прав на  зубопро-
тезирование не имеют, согласно 
выданным им лицензиям раз-
решено оказание только тера-
певтической помощи.

С.Хлебус, и.о. главного врача  
УЗ «Лунинецкая ЦРБ»

В «Школе молодого журналиста» 
прошёл выпускной

Десять учащихся ШМЖ при 
нашей газете вместе с выпуск-
никами аналогичной школы 
при барановичском издании 
«Интекс-пресс» получили сер-
тификаты об окончании кур-
са. Совместное торжество про-
шло в Минске. В номинациях 
«Лучший дебют» дипломами 
и призами отмечены Надеж-
да Дедина из Микашевичей 
и Алеся Вакулич из Лунинца. 

Вадим Жилко, «ИП»

Процесс реорганизации сельскохозяйственных  предприятий 
идёт полным ходом, в том числе и в нашем районе. До конца 
2016 года планируется преобразовать их в хозяйственные 
общества или коммунальные унитарные предприятия. Во-
первых, реорганизация касается нормативной базы предпри-
ятий. Нововведения позволят конкретизировать отношения 
собственности в этих организациях. Например, сейчас не уста-
новлен порядок распределения прибыли между членами коо-
ператива после отчуждения предприятия как имущественного 
комплекса. Новые проекты создадут условия для образования 
доли работников хозяйств в уставном фонде их предприятия. 
Ожидается упрощение процедур продажи предприятий АПК с 
целью привлечения инвестиций и создания равных условий 
для субъектов хозяйствования при получении государственной 
поддержки. 

Все нововведения касаются и фермерских хозяйств. Они 
наравне с другими субъектами получают господдержку, могут 
приобретать технику в лизинг, имеют и другие преференции. 
Очередная реорганизация не изменяет права собственности на 
землю. Сейчас она передаётся в аренду на период от 10 до 99 лет.

Решением райисполкома от 8.09.2015 года №1200 некоторые 
СПК района уже преобразованы в коммунальные сельскохозяй-
ственные унитарные предприятия (государственные предпри-
ятия). Часть сельхозпредприятий будут реорганизованы в ОАО. 

Однозначно, плюсом реорганизационного процесса является 
то, что все решения в хозяйствах можно принимать оператив-
но, в реальном времени. Раньше всё оформлялось решением 
правления, которое собиралось раз в месяц. Теперь же всё 
оформляется приказом. 

Николай Ильючик, «ИП»

Люди этой профессии совершенно незаменимы в 
современном мире. О них сложены песни, легенды и 
крылатые выражения. иногда они являются героями 
криминальных сводок, но чаще всего персонажами 
забавных историй и анекдотов. к примеру, мне 
нравится следующее: «Оптимист скажет, что 
стакан наполовину полный. Пессимист скажет, что 
наполовину пустой. бухгалтер скажет, что стакан 
вдвое больше, чем требуется». и в этом их суть.  
на вопросы корреспондента «иП» отвечат главный 
бухгалтер коммунального сельскохозяйственного 
унитарного предприятия «богдановка» С.А.ильючик.

- Светлана Анатольевна, 
как Вы стали бухгалтером?

- После школы поступила 
в Бобруйский сельскохозяй-
ственный техникум, выучи-
лась и пришла на работу.

- Когда и где начинался 
трудовой путь?

- В августе далёкого уже 
1982 года приехала в Богда-
новку. Работала кассиром в 
колхозе «Гигант». С 1990 года 
по 2004-й была бухгалтером 
по механизации. С октября 
2004 года по настоящее вре-
мя - в должности главного 
бухгалтера.

- А как складывалась се-
мейная жизнь?

- С мужем Валентином Фё-
доровичем вместе 33 года. У 
нас две дочери и сын. 

- Кто-то из детей пошёл по 

Вашим стопам?
- Нет. Дочь Марина окончи-

ла техникум лёгкой промыш-
ленности. Елена - медицин-
ский работник в Брестской 
городской больнице. Сын 
Александр - механизатор на 
нашем предприятии, здесь же 
строителем работает и муж.

- На малую родину тянет?
- Родом я из Ивацевичского 

района. В деревне Гортоль 
живут родители, изредка их 
навещаем. Но уже солидная 
часть жизни прошла в Богда-
новке, здесь моя семья, и эта 
деревня стала моей родиной. 
33 года в Богдановке - стаж 
солидный.

- Светлана Анатольевна, 
Вы застали времена Совет-
ского Союза, перестройки и 
независимости. Когда было 

проще работать в сельскохо-
зяйственной отрасли?

- В сельском хозяйстве ни-
когда не было легко. Но во 
времена СССР хотя бы при-
быль была. Сейчас убытки. 
Уменьшились поголовье ско-
та, посевные площади, средне-
списочная численность рабо-
тающих…

- Времена колхозов и СПК 
канули в лету, в вашем хо-
зяйстве прошла реорга-
низация. Теперь вы госу-
дарственное предприятие. 
Какие надежды как главный 
бухгалтер возлагаете на про-
изошедшие изменения?

- От реорганизации ждём 
улучшения ситуации. Надеем-
ся, что наконец-то наступит 
эра паритетных цен и продук-

ция сельхозпроизводства бу-
дет оцениваться соответству-
ющим образом. Теперь, чтобы 
купить литр дизтоплива, нам 
надо продать в среднем три 
литра молока. Посмотрите 
сами: в магазине вода, кото-
рую просто качают из земли, 
может стоить дороже, чем мо-
локо. А ведь производство мо-
лока - это огромные затраты.

- Скоро конец года. Как 
сработало предприятие?

- По урожаю зерновых не-
добор. Связано это, в первую 
очередь, с погодными усло-
виями. Потери урожая, к со-
жалению, потянут вниз и все 
остальные показатели.

- Светлана Анатольевна, 
в преддверии Дня  работ-
ников сельского хозяйства 
и перерабатывающей про-
мышленности агропромыш-
ленного комплекса что по-
желаете своим коллегам и 
всем работникам хозяйства?

- Крепкого здоровья, се-
мейного счастья и успехов в 
работе. Не опускать руки, а 
продолжать своё дело с верой 
в лучшее.

- Коллектив «Информ-
прогулки» присоединяется 
к этим поздравлениям. Же-
лаем хлеборобам района 
благополучия, душевного 
тепла и уверенности в за-
втрашнем дне!

Илья Николаев, «ИП»

Cпасибо за подписку
Хочу поблагодарить коллектив «информ-прогулки» 
за бесплатную подписку на любимую газету.

Теперь каждый, кто состоит на учёте в обществе инвалидов 
(руководитель Людмила Васильевна Курак), до конца года будет 

получать «ИП» по почте. 
Как здорово осознавать, что есть замечательные люди, 

которые помнят и заботятся о нас. Людям с ограниченными 
возможностями живётся непросто. И именно такие приятные 
сюрпризы, как неожиданный подарок от «ИП», наполняют нашу 
жизнь радостью…

Нина Никитюк, г.Лунинец

15 ноября - день работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности 
агропромышленного комплекса
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Инструктор-методист «Дельфина»:

«Я получаю удовольствие,  
работая с нашим населением»
Ольга Анатольевна кохович работает в дЮСШ по 
плаванию «дельфин» инструктором-методистом 
уже второй год. В будущем лунинчанка планирует 
переквалифицироваться в тренера-преподавателя 
по плаванию. О том, кто привил девушке любовь 
к спорту, где она уже успела поработать и в чём 
заключается её работа, Ольга рассказала в беседе с 
корреспондентом «информ-прогулки». 

НЕМНОГО БИОГРАФИИ
Ольга Анатольевна Кохо-

вич родом из деревни Вичин 
Лунинецкого района. 

В 2006 году окончила Дво-
рецкую среднюю школу, в 
2009 – Гродненский государ-
ственный педагогический 
колледж (специальность «фи-
зическая культура»). 

За последующие пять лет 
девушка поработала и учи-
телем физической культуры 
и здоровья в Перуновской 

базовой школе (два года), 
и педагогом-организато-
ром в Озерницкой базовой 
школе(два года), и руководи-
телем физического воспита-
ния в яслях-саде № 8 (1 год). 

В настоящее время лунин-
чанка занимает должность 
и н с т р у к т о р а - м е т од и с т а 
ДЮСШ по плаванию «Дель-
фин» и учится на пятом 
курсе в Полесском государ-
ственном университете на 
преподавателя физкультуры 
и инструктора-методиста 

по лечебной физической 
культуре.
КАК ПОПАЛА В СПОРТ

Уже в восьмом классе Ольга 
знала, что свяжет свою жизнь 
со спортом. Любовь к нему 
ей привили её учителя из 
Дворецкой школы Василий 
Матвеевич Ковшик и Леонид 
Павлович Крышталь. Настав-
ники, кстати, пытались от-
говорить свою ученицу от по-
ступления в педагогический 
университет.  

Однако, как утверждает 
девушка, в своей профессии 
она пока не разочаровалась. 
ЧТО ДЕЛАЕТ 
ИНСТРУКТОР-МЕТОДИСТ

Одна из основных обязанно-
стей  Ольги -  помогать тренерам. 
Курирование тренировочного 
процесса, разработка методики, 

работа с документами лежит на 
её плечах в первую половину 
рабочего дня. Во вторую она 
проводит время на чаше с по-
сетителями «Дельфина».  

«Я получаю удовольствие, 
работая с нашим населением. 
Замечаю, что люди ко мне и к 
моим коллегам тянутся. Мы 
встречаем и провожаем их с 
улыбками, хотя посетители 
бывают разные… Оступиться 
нельзя: оступишься - и весь 

город узнает», - рас-
сказывает Ольга. 
РАБОТА В РАЗНЫХ 
МЕСТАХ

По словам собесед-
ницы, ей было страшно 
начинать работать пе-
дагогом-организато-
ром, так как на ней ле-
жала ответственность 
за проведение праздни-
ков, акций БРСМ и дру-
гое И руководителем 
физического воспита-
ния: в садике дети ма-
ленькие, а ответствен-
ность за них большая.  

«Я по жизни такой 
человек, который за 
что ни возьмётся, всё 
до успеха доведёт. Но 
именно в «Дельфине» 

поняла, что я на своём месте», 
- отмечает инструктор-мето-
дист.   
ПЛАНЫ  

После окончания универси-
тета Ольга планирует пойти 
на повышение квалификации 
тренера-преподавателя при 
Полесском государственном 
университете.

Виктория Капская, «ИП»

Детский сад сближает 
детей с отцами
В детском саде №12 г.Лунинца начал деятельность 
«клуб отцов». на первом заседании папы 
познакомились друг с другом, проанализировали 
разные ситуации по воспитанию детей, 
побеседовали о современных детях, поделились 
воспоминаниями о собственном детстве. Также с 
помощью тестов определили тип отцовской позиции 
по отношению к ребёнку и получили ценные советы 
педагога-психолога.  

Работники детского до-
школьного учреждения от-
метили активность отцов в 
ходе встречи и поблагодарили   
за то, что в круговороте дел 
и постоянной занятости они 
нашли время и пришли на 
встречу.

Цель «Клуба отцов» - заин-
тересовать отцов вопросами 
воспитания и развития детей, 
помочь им стать авторитетнее 
в глазах ребёнка, укрепить от-
ношения в семье.

Педагоги дошкольного уч-
реждения считают, что   семья 
и детский сад - два важней-
ших института воспитания 
и развития дошкольников. 
Их функции различны, но 
для полноценного, содержа-
тельного развития каждого 
ребенка необходимо объ-

единение усилий родителей 
и педагогов.

Большинство современных 
семей осознают свою ответ-
ственность в воспитании детей 
и стремятся вырастить их до-
брыми, умными, нравственно и 
физически здоровыми людьми. 

Однако многие папы боль-

ше заботятся о том, чтобы обе-
спечить ребёнка материально. 
И при этом уклоняются от 
участия в его играх, занятиях, 
творческой деятельности. 
Причины, в общем-то, извест-
ны: дефицит времени, отсут-
ствие педагогических знаний. 

Тем не менее,  участие 
папы в жизни ребёнка бес-
ценно. С рождения и на про-
тяжении всей жизни отец, 
как и мать, являются самы-
ми близкими людьми для 
каждого человека. При ус-
ловии, конечно же, что уже 
с раннего детства родители 
живут жизнью своих детей, 
заботятся не только о мате-
риальном, но и о духовном 
благе дочерей и сыновей.

Ирина Тонина, «ИП»

Фото предоставлены работниками детского сада №12

О детских пособиях:  
цифры и мнения
В ноябре увеличилось пособие по уходу за детьми 
до 3-х лет. информацию об этом «иП» предоставил 
Лунинецкий районный отдел брестского областного 
управления Фонда социальной защиты населения.

Теперь мамы-«декретницы» будут получать ежемесячно 
2.433.700 рублей за первого ребёнка; 2.781.400 - за второго 
и последующих. Пособие по уходу за ребёнком-инвалидом до 
3-х лет составит 3.129.100 рублей. Итого, пособия увеличились 
в сравнении с октябрём соответственно на 89.700, 102.500 и 
115.300 рублей.

Кстати, размер пособий зависит от средней зарплаты за по-
следние три месяца, которая выросла на 256 тысяч рублей. За 
июль-сентябрь средний заработок белорусов составил 6.953.494 
рубля. Если же средняя зарплата за квартал снижается по срав-
нению с предыдущим кварталом, детские пособия остаются 
прежними, не уменьшаются.

Что касается других видов пособий, их размер остаётся 
прежним. Пособие на детей старше 3 лет (из отдельных ка-
тегорий семей), как и раньше, составляет 784.600 рублей. На 
ребёнка-инвалида старше 3-х лет - 1.098.400. Пособие в связи с 
рождением первого ребёнка по-прежнему составляет 15.691.300 
рублей. При рождении второго и последующих малышей мамы 
получат 21.967.800 рублей. Пособие женщинам, ставшим на учёт 
по беременности до 12-недельного срока, составляет 1.569.100.

Поинтересовались у лунинецких мам, которые сейчас 
в отпуске по уходу за ребёнком, хватает ли им месячного 
«декретного» пособия на жизнь и на что они его тратят.

Ирина, дочери которой чуть больше года, рассказала, что 
большая часть пособия уходит на подгузники и детское питание. 
Иногда за «детские» покупает кое-что из одежды для малышки. 
Говорит, что достойно прожить маме и ребёнку на такие деньги 
нереально, особенно, если в семье есть ещё старшие дети.

Надежда, которая воспитывает сына полутора лет, рас-
суждает так: «До выхода в декрет у меня зарплата была два с 
половиной миллиона. Сейчас, находясь дома с ребёнком, я полу-
чаю практически столько же. Поэтому считаю, пособие вполне 
нормальное. Конечно же, жить только на эти деньги было бы 
непросто. К счастью, наш папа старается обеспечивать семью, 
заботиться, чтобы мы ни в чём не нуждались».

Екатерина тоже растит мальчика, ему только четыре меся-
ца. «Сын на грудном вскармливании, поэтому детское питание 
мы пока не покупаем, - говорит молодая мама. - Подгузниками 
стараюсь пользоваться по-минимуму. Покупаем для ребёнка 
только одежду, ведь он быстро растёт, постоянно надо что-то 
новое. На это и уходят «детские». Что касается суммы пособия, 
то, конечно же, хотелось бы больше…»

Ирина Тонина, «ИП»



информ-прогулка
¹46 (877). Четверг. 12 ноября 2015г.

Как дать 
частное 
объявление  
в нашу  
газету?  
Звоните по 
номеру

ñ «ÏРÎГÓЛÊÎЙ» Íà ÏРÎГÓЛÊеprogulka@brest.by4

инд. 64187, вед. 641872

ПоДПИСКА Äëя æèтеëеé  
Ëóнèнöà, 

Ìèêàøевè÷еé 
è рàéонà: 

ЧПТуП «информ-прогулка».  унП 290852872

в любом  почтовом 
отделении 

или у почтальонов:
на 1 месяц - 39.300 рублей; 
на 3 месяца - 117.900 руб.;
на 6 месяцев - 235.800 руб. 
Â реäàêöèè: забирать 
газету самостоятельно: 

на 3 месяца - 100.000 рублей;
на 6 месяцев - 200.000 руб.

на I полугодиå 2016г.

Âеäомственнàя:
на 1 месяц - 71.516 рублей;  
на 3 месяца - 214.548 рублей;
на 6 месяцев - 429.096 рублей.

НИзКИЕ цЕНы,
шИРоКИй АССоРТИмЕНТ  

ТоВАРоВ,
В ы Со К И й  у Р о В Е Н ь  

о бС л у Ж И ВА Н И я !

ООО «Моя аптека» УНП 190593725 
лицензия № 02040/692  

оТКРылАСь  
НоВАя АПТЕКА! 

В г.лунинце по адресу: ул.Чехова, 2-1 

Режим работы: 
Ежедневно с 900 - до 2000 

(работаем без обеда)

от 29.05.2015г. по 28.07.2025г. Минестрества  
здравоохранения Республики Баларусь

шкафы-купе
тумбы, комоды, детские, спальни, прихожие, 
столы и многое другое. 
Мебель для детской комнаты, 
столешницы из искусственного камня. 
Мебель из массива

пРИ ЗакаЗе куХНИ
- СТОЛ В пОДаРОк

Т. 8-029-5331000, 8-044-7493449
ВыеЗд диЗАйнеРА нА дОМ
дОСТАВкА, уСТАнОВкА, гАРАнТия

ИП Князев В.Г. 
УНП291247808

www.Belsit.By

Прощайте, 4 ноля...
С 1 июля 2016 года в беларуси согласно указу №450 
«О проведении деноминации официальной денежной 
единицы Республики беларусь» начнётся обмен 
прежней валюты на новую. 

До 31 декабря 2016 года обращающиеся денежные знаки 
образца 2000 года 
в виде банкнот за-
менят на денеж-
ные знаки образца 
2009 года. 10.000 
прежних белорус-
ских рублей будут 
равны 1 рублю но-
вого образца.

В обращение 
будут выпущены 
семь номиналов 
банкнот - 5, 10, 20, 50, 100, 200 и 500 рублей, и восемь номиналов 
монет - 1, 2, 5, 10, 20 и 50 копеек, 1 и 2 рубля.

С 1 июля по 31 декабря 2016 года денежные знаки образца 
2000 года и денежные знаки образца 2009 года находятся в па-
раллельном обращении и обязательны к приёму при всех видах 
платежей без ограничений в указанном выше соотношении. 
Обмен денежных знаков образца 2000 года на денежные знаки 
образца 2009 года осуществляется без ограничений и без взи-
мания вознаграждения с 1 января 2017 года по 31 декабря 2019 
года  в Национальном банке, банках и небанковских кредитно-
финансовых организациях Республики Беларусь, с 1 января 2020 
года по 31 декабря 2021 года - в Национальном банке.

С 1 июля по 31 декабря 2016 года цены (тарифы) будут ука-
зываться в денежных знаках образца 2000 года и 2009 года.

Реклама 
- в «Вита-
Пресс»

Готовится к изданию оче-
редной рекламный спецвы-
пуск нашего издания «Вита-
Пресс». В этот раз он будет 
посвящён рекламе автомото-
велотранспорта и всего, что 
с ним связано. Просим всех, 
кто желает разместить свои 
рекламные материалы в этом 
издании, обращаться к корре-
спонденту Николаю Ильючи-
ку по тел. 8-029-1900160.

Нашы - у прызёрах!
Завяршыўся чарговы 

штогадовы конкурс на леп-
шае выданне, які ладзіла 
А с а ц ы я ц ы я  в ы д а ў ц о ў 
р э г і я н а л ь н а й  п р э с ы 
«Аб’яднаныя масмедыя». 

Л е п ш ы м  в ы д а н н е м 
прызнана «Рэгіянальная 
газета» (Маладзечна). 

У некалькіх намінацыях 
прызёрамі сталі журналісты 
«Информ-прогулки» - у жан-
ры «Фотажурналістыка» 
трэцяе месца заняў сумес-
ны фотарэпартаж Андрэя 
Вышынскага і Людмілы 
Хмялеўскай з №32 за 2015 
год, у намінацыі «Лепшае 
журналісцкае расследаван-
не» такі ж вынік у серыі 
п у б л і к а ц ы й  Л юд м і л ы 
Хмялеўскай пра гаражны 
кааператыў «Большой». За 
лепшую сацыяльную ак-
цыю газеты першае месца 
атрымала Вікторыя Кап-
ская, якая на той момант 
працавала ў слуцкім «Інфа-
кур’еры». 

Нашы калегі адзначаны 
дыпломамі і прызамі.

ПАВиЛьОн женСкОй Одежды

наш адрес: ул.Красная (остановочный 
павильон возле ТЦ «Магнит»).

ИП Кныревич Г.И. УНП200105769

«СТИЛЬ»
Акция  

с 10.11 по 30.11
Сделай покупку и получи бонус

 166

«Информ-
прогулка» 
приглашает на 
работу желающего 
подписывать и 
доставлять газету 
подписчикам в 
г.Лунинце
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ПОСРедник
Основные события в мире и cтране за неделю - 
по материалам печати.
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ЗАРУБЕЖЬЕ БЛИЖНЕЕ
Россия ежегодно тратит на пропаганду, в том числе за 

рубежом, 1,4 миллиарда долларов.
Продолжается расследование обстоятельств гибели 

в Египте российского аэробуса. В России прошли стихий-
ные траурные акции, однако соболезнований от высших 
лиц страны не прозвучало.
Российский военный контингент в Сирии возрос с 2 

до 4 тысяч человек. В эту страну переброшены российские 
зенитно-ракетные комплексы.
Россия отметила 4 ноября «День народного един-

ства» - по традиции на улицы вышли националисты всех 
мастей.
Как оказалось, российская телеведущая Екатерина Ан-

дреева, разоблачающая ненавистную Европу, давно имеет 
черногорское гражданство. На Западе безбедно живут и дет-
ки многих иных российских чиновников и пропагандистов.
Патриарх Кирилл заявил, что во времена Сталина 

многое было сделано хорошего. заявление прозвучало 
в дни памяти политических репрессий (впрочем, они не 
отмечались в России на официальном уровне).
В Украине арестован лидер партии УКРОП Геннадий 

Корбан, которого считают связанным с олигархом Игорем 
Коломойским. Корбана обвинили в ряде преступлений.
В Грузии снесли нелегально установленный памят-

ник Сталину.
Сахалинский суд отменил прежнее решение местных ин-

станций, которые признали экстремистскими высказывания 
Корана. То решение вызвало протесты мусульман в России, 
особенно главы Чечни Рамзана Кадырова.

ЗАРУБЕЖЬЕ ДАЛЬНЕЕ
Пожар в ночном клубе в Бухаресте, когда погибли 45 

человек, привёл к усилению в Румынии антикоррупционных 
протестов. На улицы вышли десятки тысяч человек. Они 
считают, что коррупция стала одной из причин трагедии. 
Ушёл в отставку премьер-министр Виктор Понта.
Средняя продолжительность жизни в развитых стра-

нах достигла 80,5 лет.
В октябре в страны Евросоюза прибыли 200 тысяч 

беженцев. В целом же в ЕС ожидают 3 миллиона мигрантов.
Американский военный корабль подошёл к соз-

даваемым Китаем искусственным островам в спорной 
акватории. Это вызвало резкий протест Китая.
В столице Сомали исламские террористы атаковали 

отель, есть жертвы.
На Гаити прошли беспорядки, связанные с проходя-

щими в стране президентскими выборами.
В Южном Судане разбился Ан-12 с российским экипажем.
Состоялось совместное заседание правительств 

Сербии и боснии. обе страны пытаются преодолеть по-
следствия войны 1990-х годов в бывшей Югославии.
Впервые в истории прошла встреча глав Китая и Тайва-

ня. В 1949 году, после прихода к власти в Китае коммунистов, 
остатки прежнего режима укрылись на острове Тайвань.
В бразилии вода прорвала две дамбы, есть погибшие.
В Австралии отказались от существовавшего веками 

почётного института рыцарства.
учёные выяснили, что на марсе в своё время была 

плотная атмосфера, но её сдул т.н. «солнечный ветер», 
поток ионизированных частиц. А земле сохранить атмос-
феру помогло сильное магнитное поле планеты.
Самой благополучной страной в мире признана Норве-

гия. Беларусь на 63-м месте.

У НАС В БЕЛАРУСИ
Подписан указ о деноминации 1 июля 2016 года бело-

русских денег в 10.000 раз.
Главой Следственного комитета назначен Иван 

Носкевич, работавший прокурором брестской области, 
а госсекретарём Совета безопасности - Станислав зась.
На 100 мужчин в нашей стране приходится 115 женщин.
На «беларуськалии» погиб рабочий.
В Минске появились улицы в честь кинорежиссёров 

Виктора Турова и Михаила Пташука.
В Ганцевичском районе рыбак застрял в грязи в водо-

ёме. Извлекать его пришлось спасателям.
«Заря», 31.10 - на пожаре в Богдановке погиб 31-летний 

мужчина; «Сельская газета», 31.10 - о вечере памяти Николая 
Еленевского в Лунинецкой библиотеке; «Народная трыбуна», 
6.11 - лунинчанка Елена Прокопюк завоевала приз на респу-
бликанском конкурсе «Автоледи-2015» в Гомеле.

Вадим Жилко, «ИП»

progulka@brest.by

Считайте медь
Трагедия российского ави-
алайнера в небе над Египтом 
вызвала всплеск естественной 
человеческой солидарности и 
сочувствия. В самой России на 
улицы выходили тысячи людей. 
Даже в Киеве к российскому 
посольству украинцы массово 
несли цветы, презрев обиды. 
А вот в Минске, кстати, возле 
посольства РФ журналисты 
насчитали десятка полтора 
цветочков… Похоже, белорусы 
не хотят «светиться» даже в 
таких ситуациях. У нас ведь лю-
бое деяние могут при желании 
счесть незаконной акцией. Или 
народная любовь к восточному 
соседу сильно преувеличена?

Все наблюдатели подметили, 
что ни Путин, ни Медведев не 
выступили в эти дни со словами 
соболезнования. Оно и понятно: 
вожди должны ассоциировать-
ся только с громом побед (по 
крайней мере, в системе крем-
лёвского мировоззрения). Но, 
думается, ещё одной причиной 
была некоторая растерянность. 
Ведь неясны причины траге-
дии. Египет, заинтересованный 
в притоке туристов, отвергает 
версию теракта, а вот Запад 
устами руководителей США и 
Англии назвал её одной из наи-
более вероятных. Синайский 
полуостров, где произошло 
крушение, - зона многолетней 
активности террористов, свя-
занных с «Исламским государ-
ством», а само оно уже заявило 
о своей причастности к взрыву 
самолёта. Вот только если при-
знать этот факт, то появляются 
неудобные для Кремля вопро-
сы: связана ли трагедия с нача-
лом военной операции России 
в Сирии? А признавать, что эта 
военная авантюра привела к 
гибели сотен россиян, никак не 
хочется. Вот ведь даже гибель 
первого российского солдата в 
Сирии тут же постарались спи-
сать на самоубийство…

беларусь между тем живёт 
мирной и стабильной жизнью. 
Настолько стабильной в эко-
номическом плане, что настала 
пора для деноминации оте-
чественной валюты. Видимо, 
чтобы заготовленные ещё в 
2009 году купюры не сгрызли 
мыши. Между тем независимые 
СМИ произвели кое-какие лю-
бопытные подсчёты: «Это уже 
третья деноминация - первая 
проводилась в 1994 году, вто-
рая - в 2000-м. Таким образом, в 
общей сложности с 1991 по 2016 
год Беларусь деноминирует на-
циональную валюту в 100 мил-
лионов раз. Это абсолютный 
рекорд среди стран бывшего 
СССР. На втором месте нахо-
дится Грузия - в 1995 году она 
деноминировала национальную 
валюту сразу в миллион раз. На 
третьем - Украина, заменившая 
в 1996 году карбованцы на грив-
ны в соотношении 1 к 100.000. 
Если бы не прошло ни одной 
деноминации, то коробка спичек 
сейчас бы стоила 3 млн., булка 
хлеба - 100 млн., а сыровяленая 
колбаса потянула бы почти на 

1,5 млрд. рублей». 
Вообще-то и с учётом дено-

минаций количество нолей на 
наших купюрах явно зашкали-
вает. Вот что пишет экономист 
Леонид Злотников: «У нас уже 
такие суммы ВВП - 600-700 
триллионов рублей, совокуп-
ный общественный продукт 
выходит на масштаб квадрил-
лионов. А компьютерные про-
граммы рассчитаны на опреде-
лённую разрядность. И психо-
логически тяжело. Приезжают 
иностранцы, их шокируют эти 
цены. Как в Зимбабве».

Однако так ли всё станет 
безоблачно после «урезания 
нолей»? Увы… Слово Леониду 
Злотникову: «Делать сейчас 
копейки нет смысла, так как 
они быстро обесценятся. Дело 
в том, что у нас не видно конца 
инфляции. У нас состояние эко-
номики такое, что будет про-
должаться падение, а отсюда 
и девальвации, и высокий темп 
роста, и обнищание».

А вот что считает глава Ассо-
циации малого и среднего пред-
принимательства, юрист и эко-
номист Сергей Балыкин: «Сама 
по себе деноминация является 
чисто технической процедурой, 
и в теории должна остаться 
экономически нейтральной, 
не оказав никакого влияния на 
уровень цен, инфляции и курс 
белорусского рубля. Но все эти 
теоретические выкладки были 
бы справедливы в другое время 
и в другой стране. В условиях же 
современной Беларуси проведе-
ние такой якобы чисто техни-
ческой процедуры станет одним 
из факторов, провоцирующих 
рост цен и снижение курса на-
циональной валюты. Население 
Беларуси, как и других постсо-
ветских стран, психологически 
очень плохо воспринимает по-
добные манипуляции с деньгами. 
Если мы вспомним деноминацию 
2000 года, то после неё курс 
белорусского рубля за год упал 
почти в четыре раза.  И сколь-
ко бы теперь представители 
власти не убеждали население в 
экономической нейтральности 
данного шага, веры официаль-
ным заявлениям нет. Напри-
мер, государству будет удобнее 
поднять тарифы на услуги 
ЖКХ и транспорт, поскольку 
психологически намного проще 
отдать рубль за проезд в обще-
ственном транспорте, нежели 
10 тысяч рублей… Я думаю, что 
белорусский народ по достоин-
ству оценит присутствие на 
новых банкнотах подписи Героя 
Беларуси и известного гаранта 
стабильности национальной 
валюты Петра Петровича Про-
коповича».

Ошибкой считает проведе-
ние деноминации и бывший 
премьер-министр Беларуси, 
экономист Михаил Чигирь: «У 
нас высокая инфляция, у нас 
очень малые золотовалютные 
резервы, поэтому это ни к чему 
хорошему не приведёт».

А вот ещё один историче-

ский экскурс: «Убранный в 1994 
году ноль вернулся уже через 
три года, в середине 1997-го. За 
следующие два с половиной года 
американская валюта подоро-
жала ещё почти в 12 раз, и курс 
стал шестизначным - 320.000 
рублей. 1 января 2000 года про-
изошла вторая деноминация: 
было убрано три ноля. За про-
шедшие полтора десятилетия 
доллар подорожал в 55 раз, и все 
мы снова стали нищими милли-
онерами. Причём в первый после 
деноминации год курс вырос в 
3,7 раза, цены - в 2,1 раза. Хотя 
был пятилетний период, с 2004 
по 2008 годы, когда во многом 
благодаря дорожающей нефти 
и, как следствие, благоприятной 
конъюнктуре на российском 
рынке курс доллара практиче-
ски стоял. Именно в 2008 году по 
заказу Нацбанка были изготов-
лены новые денежные знаки. Но 
из-за девальвации деноминацию 
пришлось отложить, ведь с 
2009 по сентябрь 2015 года цены 
выросли в 4,5 раза (доллар - в 8)».

Есть, впрочем, и оптимисти-
ческие прогнозы. Эксперт-эко-
номист Сергей Чалый уверен, 
что девальвации не будет, хотя 
«небольшого скачка цен» не 
исключает, что будет связано 
с их округлением. А вот зам. 
директора Центра системного 
анализа и стратегических ис-
следований НАН Георгий Гриц 
не столь оптимистичен: «Будет 
ли до 1 июля разовая деваль-
вация? Ведь ни одна денежная 
реформа не заканчивалась в 
пользу электората». Приве-
дём и мнение бывшего главы 
Нацбанка Станислава Богдан-
кевича: «Если годовая инфляция 
и дальше будет измеряться 
двузначными цифрами, то через 
несколько лет придётся снова 
убирать нули». 

как видим, многие серьёзные 
экономисты негативно отно-
сятся к принятому решению 
о деноминации. Но очевидно, 
кому-то весьма хотелось проде-
монстрировать «стабильность» 
нашей экономики и «крепость» 
валюты - если не для самих 
белорусов, то хотя бы в глазах 
международного сообщества. 
Цены и доллар и дальше будут 
расти, но уже «на копейки», а 
не на прежние тысячи. Мелочь, 
а приятно. Если не умеешь 
сделать экономику нормально 
функционирующей, не можешь 
обеспечить нормальный уро-
вень жизни, не идёшь на струк-
турные реформы, то почему бы 
хотя бы не поиграться с купюра-
ми и нолями? И, опять же, мыши 
до складированных уже восемь 
лет банкнот могут добраться. 
Так что готовьте кошельки 
для монет, сограждане. Будем 
учиться считать медяки…

Виталий Дымов, «ИП»
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СеМейные нОВОСТи
с 5 по 11 ноября

Совет да любовь
В Лунинце

Валерий Александрович 
КОВАЛЬЧУК и Светлана Ива-
новна СЕРЕДА, Михаил Ва-
лентинович ЖДАНОВИЧ и 
Ольга Викторовна РАКОВИЧ, 
Виталий Григорьевич КОРО-
ТЫШ и Надежда Николаев-
на ГУСТИНОВИЧ, Дмитрий 
Васильевич КОВАЛЕВИЧ и 
Виктория Анатольевна КУЗЬ-
МИЧ, Денис Владимирович 
ХАРИТОНОВИЧ и Екатерина 
Ивановна СЫСОЛОВА, Вадим 
Николаевич МУРАВЕЙКО и 
Алеся Сергеевна ЛИХТАР, Кон-
стантин Николаевич ГРИЦКЕ-
ВИЧ и Анна Сергеевна КОСАЧ, 
Роман Геннадьевич ГОЛОВКО 
и Надежда Михайловна САВИ-
ЛОВИЧ.
В МикАШеВиЧАХ

Иван Иванович ЕФИМОВИЧ 
и Анна Сергеевна НАГОРНАЯ, 
Андрей Геннадьевич КОТО-
ВИЧ и Вероника Александров-
на КЕРЕЗЬ, Павел Петрович 
КОЗАК и Маргарита Ивановна 
ХВИСЮК.
В РАйОне

Олег Владимирович ПЯТ-
НИЦА и Вероника Сергеевна 
КОНОПАЦКАЯ (Лахвенский 
с/с).

Растите  
счастливыми
В Лунинце

Кирилл ЧИЖИК, Ксения 
РАКОВИЧ, Мирон ЕМЕЛЬЯНО-
ВИЧ, Александр ХАСАНОВ.
В МикАШеВиЧАХ

Матвей БУНАС, Екатерина 
КЛЕВЖИЦ.
В РАйОне

д.богдановка: Милана СА-
ВИЧ, Алексей САВИЧ;

д.большие Чучевичи: 
Константин МИКУЛЕНЯ;

д.бостынь: Кристина ВОЙ-
ТОВИЧ;

д.Велута: Злата САЦКЕ-
ВИЧ;

д.лобча: Дмитрий КОЛЕС-
НИКОВИЧ;

д.малые Чучевичи: Алек-
сандр ЛИХТАР;

д.Редигерово: Сабрина 
ШАЛАЙ.

уШЛи иЗ жиЗни
с 5 по 11 ноября

В Лунинце
Ева Николаевна МАКЕЙЧИК, 1950 г.р.

В МикАШеВиЧАХ
Иван Васильевич СТЕПАНОВ, 1967 г.р., Надежда Минична 

ЖИГАР, 1926 г.р.
В РАйОне

д.борки: Андрей Ильич ЯРОХОВИЧ, 1943 г.р.;
д.бостынь: Юлия Ивановна ПОДКАС, 1935 г.р.;
д.межлесье: Василий Никифорович РАКОВИЧ, 1938 г.р.;
д.Новосёлки: Алексей Петрович ХЛУД, 1974 г.р.;
д.озерница: Василиса Никитична ЕМЕЛЬЯНОВИЧ, 1922 г.р.;
д.острово: Надежда Ивановна ГОЗА, 1943 г.р.;
д.язвинки: Татьяна Ефимовна ГРАБОВИЧ, 1934 г.р.

Выражаем искреннюю благодарность заведующему реанима-
ционным отделением Юрию Ивановичу НОВАКУ, врачам-реанима-
тологам Ростиславу Владимировичу ПРОСКОЛОВИЧУ, Дмитрию 
Сергеевичу ПРИТУЛЕНКО, всему коллективу отделения за высокий 
профессионализм, отзывчивость, доброту, внимательное и чуткое 
отношение к пациентам. Спасибо за ваш тяжёлый и благородный 
труд. От всей души желаем вам и вашим семьям крепкого здоровья 
и успехов в вашей нелёгкой работе. 

Семья Станислава Антоновича Олешко

«Опустела без тебя земля», 
или Воспоминания о бывшем «гранитовце»

Виктор Иванович Мусиенко родился 3 ноября 1944 года. 
Работал руководителем службы релейной защиты и высо-
ковольтных испытаний РУПП «Гранит». Внедрил более 42 
рацпредложений, многие из них - фактические изобретения. 
Вот только некоторые из рацпредложений: №1150 «Проверка 
защиты от замыкания на землю первичным током без отключе-
ния линии»; №1249 «Измерение сопротивления передвижных 
электроустановок и механизмов в карьере с высоким удель-
ным сопротивлением грунта»; №1271 «Методика изготовления 
высоковольтного резистора для сети 6 КВ карьера в условиях 
горного предприятия». 

«Мой брат - человек разно-
сторонних интересов, и этим 
же увлекал всех вокруг себя. 
Технические новинки искал 
постоянно в самых разных 
источниках, знакомился с ав-
торами, старался внедрить на 
родном предприятии, помимо 
того, что придумывал сам. Знал 
массу хитростей по подкормке 
рыбы, самостоятельно усовер-
шенствовал устройство удочек. 
Садоводство - ещё одно пожиз-
ненное увлечение. Собственно-
ручно построил садовый домик 
из кирпича себе и соседям. Не 
могу вспомнить, какую работу 
он не умел делать»…

 Так начинается рассказ Та-
тьяны шпаковской о покой-
ном брате Викторе мусиенко.

«В 2001 году, когда он воз-
вращался домой от матери во 
время отпуска, у него случился 
инсульт. Его отвезли в Слуцк, в 
нейрохирургию. Жена Тамара 
пришла его встречать на авто-
станцию, где её известили, что 
мужа сняли с автобуса. Обрати-
лась к коллегам и вместе с ними 
на машине примчалась в Слуцк.

Четырнадцать лет Виктор 
сражался за выздоровление. До-
работал до пенсии по возрасту. 
Жена и друзья ему помогали. 
Чтобы восстановить мелкую 
моторику рук, он рисовал. Сде-
лал настенную роспись в дач-
ном домике и на рабочем месте, 
начал вышивать крестиком 
картины. Подарил целую гале-
рею картин мне и троим своим 
племянникам (моим детям). На-
учился заново водить машину, 
увлёкся виноградарством, по-
строил множество пирамидаль-
ных тепличек на собственном 
участке, где экспериментировал 
с размножением винограда…».

Рассказывает Андрей 
бабич, пенсионер, прора-
ботавший на предприятии 
«Гранит» с 1974 по 2000 год 
в должности главного энер-
гетика карьера.

«На «Гранит» Виктор был 
приглашён в 1976 году и до 
пенсии работал на нём. Это был 
технически грамотный, добро-
совестный, инициативный спе-
циалист. При нём практически 
с нуля была создана служба ре-

лейной защиты и лаборатория 
высоковольтных испытаний за-
щитных средств, используемых 
для защиты персонала от по-
ражения электрическим током.

Электроустановки карьера 
относятся к объектам с по-
вышенной опасностью пора-
жения электротоком  персо-
нала (экскаваторы, буровые 
станки), электроснабжаются 
посредством гибкого резино-
вого кабеля под напряжение 
6 КВ, который переносится 
персоналом вручную. Эту за-
щиту внедряла и обслуживала 
служба релейной защиты под 
руководством Виктора Ивано-
вича. Для её надежной работы 
были внедрены новейшие в то 
время реле типа УЗЗН, которые 
он сумел найти в источниках 
технической литературы и 
привезти экспериментальную 
партию с Южного Урала. Ла-
боратория высоковольтных 
испытаний защитных средств, 
созданная на предприятии, 
избавила предприятие от не-
обходимости возить защитные 
средства и трансформаторные 
масла на испытания в Пинск и 
Солигорск.

На работе он был всегда 
спокоен, вежлив, с ним можно 
было найти решение любого 
сложного вопроса.  Память об 
этом светлом человеке, много 
сделавшем для предприятия, 
навсегда останется у нас, его 
коллег». 

Татьяна шпаковская под-
хватывает: «Несмотря на сла-
бое зрение, брат добился при-
зыва в армию в Забайкальский 
военный округ. С 1964 по 1967 
год служил в тяжелейших кли-
матических условиях. Первый 
год - на строительстве ракет-
ных шахт, где от физических 
нагрузок резко ухудшилось 
зрение. Его перевели служить 
по специальности - на энерго-
поезд. За сходство с артистом 
Демьяненко любя называли 
Шуриком.

Без слёз не могу вспоминать, 
как в бедное послевоенное вре-
мя мой брат, сам ещё ребенок 
12-ти лет, перенёс ведрами три 
тонны угля в сарай с улицы 
одной соседке, которая  запла-

тила ему всего лишь 3 рубля. 
Их хватило на торт мне на день 
рождения. Всю жизнь Виктор 
любил делать необычные по-
дарки людям. В то время, когда 
ещё не продавали швабры с от-
жимными механизмами, он мне 
такую сам придумал и соорудил. 

Техническим творчеством 
Виктор успешно занимался 
ещё в школьные годы, что под-
тверждают сохранившиеся 
грамоты. У него было свойство 
характера - увлекать всех во-
круг себя своими интересами. 
Это проявлялось и в рациона-

лизации. Он привлекал к вне-
дрению, включал в соавторы 
своих коллег и подчинённых, 
многие из которых увлеклись 
техническим творчеством. 

Год назад ему мы все подари-
ли ноутбук. Виктор его освоил. 
Хотя писать он практически 
разучился после инсульта, при-
способился и восхищался новой 
техникой, сожалея, что в моло-
дости не было компьютеров: 
это бы ему помогло в изобрета-
тельстве».

Записала Людмила 
Хмелевская, «ИП»

Декада «Гостехосмотр»
11-20 ноября УГАИ МВД, Транспортная инспекция и УП 

«Белтехосмотр» проводят декаду с целью выявления участия в 
дорожном движении транспортных средств, не прошедших го-
стехосмотр. Обязательной проверке будут подвергаться транс-
портные средства с явными неисправностями. Особое внимание 
будет уделено состоянию шин. Водители, эксплуатирующие 
транспортные средства с нарушениями, будут привлекаться к 
административной ответственности.

В.Кохович, инженер филиала «Белтехосмотр»
Редакция “информ-прогулки” выражает искренние со-

болезнования родным и близким усопших.

* * *
Дрэмле лес,  у туман 
запавіты…   
У самоце, цішы спачывае.
Невядомы мастак нібыта
Усё ў колер жалобны ўбірае.
Дабаўляе халодную фарбу
Шэрань ранкам у цуда-малюнкі
Дыямантаў бліскучыя скарбы
У промнях сонца іскраць 
падарункі.
З чарадой падгадованых 
дзетак
Узняліся буслы над ракою…
Неахвотна бабіна лета
Аддае цеплыню наваколлю.
Дзень гадзіну згубіў, не меней,
У дробных зорах халодныя 
ночы.
Месяцовыя доўгія цені…
Па Палессі кастрычнік 
крочыць…  
Аляксандр Хаўдзееў, г.Лунінец
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Материалы подготовила Галина Самуйлик, «ИП»  
Т. 3-66-02 (с 8.30 до 17.30, кроме выходных)

В гостях у читателя

Интересное о чае
узнали участницы клуба «Вдохновение» 
Микашевичского филиала Лунинецкого 
ТцСОн. 

- Чай - не просто напиток, - комментирует руко-
водитель клуба Ольга Шелягович. - Это ещё и тра-
диционный элемент общения и дружеской встречи. 

Ольга Анатольевна рассказала о целебных свой-
ствах прекрасного напитка, истории его возникно-
вения, правилах сбора и заваривания чая, а также о 
культуре чаепития. 

Был проведён ряд весёлых конкурсов: конкурс 
пословиц, «Ароматный чай», где оценивали пра-
вильность заваривания чая, «Начини пирожное» 
- блины начиняли вкусной начинкой.  Участники 
клуба «Вдохновение» хорошо провели время, блес-
нули кулинарным мастерством, а потом  перешли к 
самой вкусной части праздника - чаепитию. Самые 
активные участники программы получили сувениры.

Примите  
поздравления!

Накануне профессионального праздника работ-
ников сельского хозяйства, который отмечается 
15 ноября, хотела бы поздравить своих коллег из 
филиала «Агрогранит» - главного ветврача Эдуарда 
Александровича Решетникова, ветеринарного са-
нитара Анатолия Николаевича Тончинского, глав-
ного зоотехника Константина Акофина, бригадира 
фермы №1 Зинаиду Семёновну Чечко. Наилучшие 
поздравления шлю своей мамочке, также работнице 
«Агрогранита» Еве Викторовне Грицкевич и бывшим 
однокурсницам из Пинского агропромышленного 
колледжа - Алесе Ромаш, Ольге Герасимчук, Екатери-
не Лешкевич (Борщёвой) и Ольге Верес. Всем удачи, 
здоровья и толстых кошельков! 

Виктория Андрейчук, г.Микашевичи

Фото Галины Самуйлик, «ИП»

каждый раз на поэтических вечерах, проводимых 
Микашевичской городской библиотекой, звучат стихи 
местной поэтессы Веры Павловны Павлюкевич. 
Четверостишия наполнены любовью к родной земле, 
природе. Так мастерски отобразить жизнь в стихах 
может только человек, много всего переживший.

В прошлом году автор сти-
хов отметила 85-летний юби-
лей. А на днях мы вместе с 
заведующей Микашевичской 
городской библиотеки Ок-
саной Маркевич побывали у 
пожилой женщины в гостях. 
Оксана Владимировна при-
несла очередную «порцию» 
книг для чтения, а я пришла, 
чтобы познакомиться. При-
знаюсь, что таких радушных и 
приветливых хозяек, как Вера 
Павловна, ещё не встречала. 
Нас окружила вниманием, 
добротой и гостеприимством 
так, что мы на время ощутили 
себя в родительском доме. 
«И хлеб съела, и 
голодная осталась…»

Вера Павловна в прошлом 
фармацевт. В Микашевичской 
аптеке №85 проработала бо-
лее 40 лет. Родом из Минской 
области. В 1947 году посту-
пила на фармацевтическое 
отделение Гродненской фель-
дшерско-акушерской школы. 

- В сороковые годы была 
ещё карточная система, - вспо-
минает студенческие годы 
собеседница. - Давали хлеба 
по полкило на день. По тепе-
решним меркам это немало. 
Тогда же, помню, пока иду с 
хлебом, понемногу щипаю, ем. 
Прихожу домой - и хлеб съела, 
и голодная осталась…

После окончания учёбы 
молодого специалиста на-
правили работать сначала в 
Ганцевичи, потом в Парахонск, 
а затем в Микашевичи. Трудо-
вая деятельность началась в 
поселковой аптеке в 1953 году. 

- В те годы в аптеке рабо-
тали всего три человека, - 
рассказывает Вера Павловна. 
-  Это заведующая, санитарка 
и я - ассистент аптеки. Учреж-
дение располагалось в старом, 
ветхом, холодном здании по 
ул.Железнодорожной. Зимой 
приходилось работать в тё-
плом пальто и валенках. При 

аптеке была квартира. Здесь 
жили мы с заведующей Верой 
Петровной Горенковой, пото-
му как за лекарствами люди 
приходили в любое время 
дня и ночи. Если на рецепте 
в правом верхнем углу стояла 
пометка «Cito!», что означает 
«быстро, срочно», вставали и 
готовили лекарство. В боль-
шинстве же это были детские 
рецепты…

Аптека обслуживала Мика-
шевичскую больницу со всеми 
отделениями, санстанцию, 
рентгенкабинет. Все писали 
свои требования и приходили 
за нужными лекарствами. 

Когда  штат в аптеке увели-
чился, стали обслуживать ещё 
и ФАПы в Ситнице, Запросье, 
Милевичах. Пользовалась ле-
карствами из Микашевичей и 
Ленинская (тогда ещё район-
ная) больница. 
Рыбий жир - в баллонах, 
настойки - в бутлях

Приходилось фармацевтам 
готовить даже инъекционные 
растворы. Готовых лекарств 
было мало, поэтому в аптеке 
готовили всё. Товар получали 
по железной дороге, сами раз-
гружали, искали транспорт и 
перевозили в аптеку. Иногда и 
вручную переносили, так как 
аптека располагалась непо-
далёку от железнодорожного 
вокзала. Все лекарства полу-
чали оптом. Рыбий жир полу-
чали по 10-20 баллонов, каж-
дый ёмкостью по 10 литров. 
Всевозможные лекарствен-
ные настойки также были в 
бутлях  по 5-10-15 литров. Всё 
это надо было расфасовать, 
разлить в различные склянки, 
банки. Для приготовления 
мазей, кроме вазелина и лано-
лина, получали свиной жир по 
10-15 кг, масло подсолнечное 
по 10 литров. 

Лекарственный ассорти-
мент был огромный. Настои, 
отвары, свечи, пилюли, по-

рошки, мази и много других 
лекарств - всё прошло через 
руки Веры Павловны. Фарма-
цевты были очень загружены 
работой, но никто при этом не 
жаловался. 
«Уколол себя сам…»

В 50-е годы в Микашевичах 
уже велась численность нар-
команов. Страдающие нарко-
тической зависимостью, а их 
были единицы, стояли на учё-
те в больнице. Им выписывали 
рецепты, по которым они по-
лучали свою дозу наркотиков. 
Для них специально готовили 
стерильные инъекционные 
растворы.

- Помню, очень долго го-
товила этот раствор, - про-
должает Вера Павловна. - Всё 
стерильно, в пенициллиновой 
бутылочке, аккуратненько 
бралась за него в перчатках... 
И вот отпускаю это лекарство 
по рецепту наркоману, а он 
достал из кармана шприц, 
набрал сколько ему надо ку-
биков, уколол себя сам прямо 
через штанину и ушёл, как ни 
в чём ни бывало…

Был случай, когда тот же 
наркоман похитил в аптеке 
флакончик с морфином. Вора 
задержали. К счастью, тот не 
успел ещё воспользоваться 
лекарством. Но, когда мужчи-
на стал перед милиционерами 
на колени, слёзно умоляя не 
забирать такой драгоценный 
для него флакончик, то его 
пожалели... 
Помогли стихи и 
рукоделие 

В июле 1982 года аптека 
переехала в новое, светлое и 
просторное здание, где были 
созданы все условия для рабо-
ты. Штат коллектива вырос до 
22 человек. 

- Я часто вспоминаю своих 
коллег, с кем довелось рабо-
тать, - продолжает бывший 
фармацевт. - Это Мария Коно-
нович, Галина Сенюк, Тамара 
Лемешевская, Ирина Рабущиц, 
Нина Гриц и заведующая Еле-
на Алифиренко. А ещё в то 
время работали два кассира 
- Любовь Прусак и Мария Ни-
конович. Вместе с ними рабо-

талось легко, аптека была для 
меня вторым домом… 

На новом месте Вера Пав-
ловна проработала 12 лет и 
ушла на пенсию. Очень хотела 
посвятить свободное время 
супругу Станиславу Стани-
славовичу, с которым прожили 
42 года. Но мечтам не суждено 
было сбыться. Его жизнь обо-
рвалась после перенесённого 
инсульта. Женщина очень 
болезненно перенесла утрату, 
но не отчаялась, выстояла. 
Поддержали дочери Любовь 
и Татьяна, четверо внучат. 
Дети хоть и живут в Гродно и 
Солигорске, но дома частые 
гости. А ещё Вера Павловна 
стала писать стихи и поняла, 
насколько поэзия помогает 
в жизни. Много строк посвя-
тила своей любимой работе, 
родной деревне, где родилась 
и выросла, детям, внукам 
и правнукам. Вспомнила и 
о давнем увлечении - руко-
делии. Принялась вязать и 
вышивать. В этом году по-
этесса-рукодельница вышила 
и подарила Микашевичской 
городской библиотеке кра-
сивую картину. Вера Павлов-
на признаётся, что, работая 
над подарком, боялась не 
успеть. Ведь, как-никак, 86-й 
год идёт... 

Ещё много интересного 
хозяйка рассказала нам о 
своей работе, коллегах, детях, 
внуках и правнуках, увлече-
ниях. Но самые болезненные 
воспоминания у пожилой 
женщины вызывает война. 
Великая Отечественная за-
стала её 11-летней девочкой. 
В детскую память врезались 
боль, ужас, страх и полураз-
рушенный снарядом дом. Не 
забыть и того, как прятались 
от немцев в жите... 

Несмотря на все перене-

сённые тяготы, Вера Пав-
ловна Павлюкевич остаётся 
жизнелюбом. За время нашей 
беседы ни разу не пожало-
валось на судьбу, болезни и 
одиночество. Идёт по жизни 
с улыбкой, благодарностью к 
людям и большим творческим 
оптимизмом. Крепкого Вам 
здоровья и долгих лет жизни!

А вот стихи Веры Павловны.
Фармацевт
Сколько б ни было в жизни 
профессий, мне одна на всю 
жизнь дорога -
Я была, остаюсь 
фармацевтом, это - жизнь и 
работа моя.
Помню, как бежала в аптеку, 
надевала свой белый халат,
Выходила к больным 
пациентам, чтоб помочь, чем 
только могла. 
Отпуская лекарство больному, 
я старалась внимательней 
быть,
Поддержать даже вежливым 
словом, где таблетки не в 
силах целить. 
Постоянно в мой адрес звучали 
человека простые слова:
«Спасибо, дочушка!», «Спасибо, 
начальник!», «Спасибо, 
мамаша!», «Спасибо, сестра!»
Смотря кем для кого я в ту 
пору была…

Мои Микашевичи
Микашевичи мои родные, 
любимый город дорогой,
Люблю тебя любовью сына, 
любовью дочери родной.
Люблю рассветы и закаты, 
мерцанье звёзд во тьме ночной,
И грома первые раскаты, и 
тёплый дождик проливной.
Мне всё родное в этом месте,  
в котором город мой цветёт.
Здесь дятел отбивает вести, 
кукушка жизни счёт ведёт.
И ласточки, кружась  
в вершине, вещают, быть 
дождю иль нет,
А по асфальту мчит машина, 
везёт продукты в наш буфет.
Когда идёшь по Первомайской, 
тут всё ликует и поёт.
На клумбах белые ромашки под 
солнцем водят хоровод.
Ты, город мой, совсем ребёнок, 
но у тебя есть богатырь- 
«Гранит».
Тебе под силу миллионы тонн 
добывать из недр земли.
Твоё богатство - это люди, 
красивый, мудрый твой народ.
Так пусть же так всё время 
будет, и город мой пускай 
растёт!
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НЕБО И СВЕТИЛА
13 ноября, пятница. 

Восход солнца 8.41, заход 
17.37, долгота дня 8.56.
14 ноября, суббота. 

Восход солнца 8.43, заход 
17.36, долгота дня 8.53.
15 ноября, воскресе-

нье. Восход солнца 8.45, заход 
17.35, долгота дня 8.50.
16 ноября, понедель-

ник. Восход солнца 8.46, за-
ход 17.33, долгота дня 8.47.
17 ноября, вторник. 

Восход солнца 8.48, заход 
17.32, долгота дня 8.44.
18 ноября, среда. Вос-

ход солнца 8.50, заход 17.30, 
долгота дня 8.40.
19 ноября, четверг. 

Восход солнца 8.52, заход 
17.29, долгота дня 8.37. 
Луна: первая четверть.
ПРАВОСЛАВНЫЕ ИМЕНИНЫ
13 ноября. Александр, 

Алексей, Анатолий, Иван, 
Сергей, Всеволод, Яков.
 14 ноября. Ульяна, 

Александр, Дмитрий, Де-
мьян, Иван, Кузьма, Сергей, 
Фёдор, Яков.
15 ноября. Констан-

тин.
16 ноября. Евдокия, 

Александр, Василий, Ви-
кентий, Георгий, Иосиф, 
Николай.
17 ноября. Александр, 

Арсений.
18 ноября. Гавриил, 

Григорий.
19 ноября. Алексан-

дра, Нина, Анатолий, Васи-
лий, Николай, Павел.
КАТОЛИЧЕСКИЕ ИМЕНИНЫ
13 ноября. Валентина, 

Станислава, Христина, Ар-
кадий, Николай, Станислав.
 14 ноября. Андрей, 

Лаврентий, Владимир, 
Юзеф.
15 ноября. Амелия, 

Мария, Альберт, Артур, 
Леопольд.
16 ноября. Гертруда, 

Маргарита, Марк.
17 ноября. Эльжбета, 

Валерия, Саломея, Валерий, 
Здислав, Григорий.
18 ноября. Каролина, 

Роман, Станислав, Томаш.
19 ноября. Эльжбета, 

Саломея, Ипполит, Максим, 
Павел, Северин.

* * *
 14 ноября. Всемир-

ный день борьбы с диа-
бетом. День работников 
сельского хозяйства и 
перерабатывающей про-
мышленности агропро-
мышленного коплекса. 
В 1840 году родился Клод 
Моне (умер 1926), француз-
ский живописец, основопо-
ложник импрессионизма.
16 ноября. междуна-

родный день толерант-
ности.
17 ноября. междуна-

родный день студентов.
19 ноября. День ра-

кетных войск и артил-
лерии. 

Координационный совет - не для всех…

Полиция в Польше

«Просим информировать обо всех мероприятиях, прово-
димых местными органами власти с участием представителей 
политических партий и общественных организаций, а также 
предоставить контакты координационного совета обществен-
ных объединений и политических партий для возможного 
участие в нём представителя Белорусской социал-демократи-
ческой партии (Грамада)», - с таким предложением обратилась 
областная организация БСДП в Лунинецкий райисполком. 

Причиной послужило информационное сообщение на сайте 
Лунинецкого райисполкома о состоявшейся 4 ноября встрече 
председателя райисполкома с руководителями общественных 
объединений и структур политических партий. Однако пред-
ставитель Лунинецкой районной организации Белорусской 
социал-демократической партии (Грамада)не был приглашён. 

«Организация имеет регистрацию в органах юстиции Брест-
ского облисполкома. Члены её принимают участие в обществен-
но-политических событиях как местного, так и национального 
уровня. В период президентской кампании членами БСДП 
было собрано порядка 1000 подписей за выдвижение Татья-

ны Короткевич, проводились агитационные пикеты, встречи. 
Социал-демократы неоднократно направляли обращения в 
местные органы власти для решения социально-экономических 
проблем, проводили другие акции» - комментирует обращение 
председатель Лунинецкой районной организации БСДП Вита-
лий Калиновский.

«В соответствии со статьями 4 и 5 Конституции демократия 
в Республике Беларусь осуществляется на основе многообразия 
политических институтов, идеологий и мнений, а политические 
партии, другие общественные объединения, действуя в рамках 
Конституции и законов Республики Беларусь, содействуют вы-
явлению и выражению политической воли граждан, участвуют в 
выборах.Политические партии и другие общественные объеди-
нения имеют право пользоваться государственными средства-
ми массовой информации. Поэтому мы направили обращение 
и требуем власти соблюдать Конституцию» - подводит итог 
председатель областной организации БСДП Игорь Масловский.

Пресс-служба  
Брестской областной организации БСДП

будучи в соседней стране, не упустил возможности 
побывать в повятовой комендатуре города Слупца. 
комендант Z.Malina пригласил на экскурсию и 
любезно согласился ответить на вопросы. более 
того, предоставил возможность осмотреть все 
помещения его ведомства.

В отделении полиции - три 
отдела: криминальный, про-
филактики и дорожного дви-
жения. Криминальный отдел 
похож на обычный офис, где 
работают следователи.  Ин-
тересно, что отдел профилак-
тики работает даже в детских 
садах, школах, гимназиях и 
университетах. Практически 
ежедневно проводит какие-
то мероприятия. Сотрудники 
отдела профилактики отме-
чают, что в последние годы 
преступность уменьшилась 
наполовину. 

Отдел дорожного движе-
ния не только штрафует и 
забирает права, но и выносит 
предупреждения. Поэтому 
поляки видят в полицейском 
не монстра, которого нужно 
всячески избегать и бояться, а 
человека, который придёт на 
помощь в случае какой-то не-
штатной ситуации на дороге. 

Комендант рассказал, что 
в Польше полиция определя-
ет на ночлег не всех пьяных. 
Когда полицейские видят на 
улице пьяного, который не в 
состоянии самостоятельно 
передвигаться, то доставляют 
его в семью. Если же человек 
проявляет агрессию к членам 
семьи, то только в таком слу-
чае его определяют на ночлег 
в специальную камеру. Для 
того, чтобы нетрезвый че-
ловек не получил травм при 

падении, кровать находится 
очень низко от уровня пола. 
Из больницы приглашается 
врач, который при необхо-
димости оказывает помощь 
задержанному. Все услуги и 
комплект чистого белья обой-
дутся в 300 злотых ( около 100 
долларов). За год в районе 
данными «услугами» пользу-
ются около 250 человек. 

В комендатуре есть не-
сколько камер предваритель-
ного заключения, в которых 
содержатся люди, находящи-
еся под следствием до предъ-
явления обвинения. В каждой 
есть видеокамера, и дежурный 
может видеть всё, что проис-
ходит за железной дверью. 
Питание задержанным до-
ставляется из ближайшего 
ресторана. Их права никоим 
образом не унижаются. 

В Польше проводился спе-
циальный опрос, насколько 
граждане доверяют полиции. 
Более 70% опрошенных вы-
сказали уважительное отно-
шение к полиции. Правоохра-
нители отмечают: чтобы из-
менить ментальность людей 
в этом вопросе, пришлось при-
ложить немало усилий. Ещё 
лет 10-15 назад полицейского 
в Польше боялись, теперь же 
ему доверяют и рассчитывают 
на  помощь.

С несовершеннолетними 
стараются проводить больше 

воспитательной работы. И это 
даёт результаты. Если 5 лет 
назад в районе подростками 
совершалось до 70 правона-
рушений, то в прошлом году 
- только 13. Комендант гово-
рит, что до 18 лет у каждого 
человека в жизни могут быть 
ошибки. Угоны, мелкие кражи 
и даже наркотики в таком воз-
расте называются ошибками, 
которые можно исправить. 
Много внимания уделяется 
родителям или опекунам под-
ростков. В проблемную семью 
могут выделить куратора, 
который будет помогать  в ре-
шении вопросов. Такую семью 
обязан навещать полицей-
ский первого контакта ( на-
подобие нашего участкового 
инспектора).  Все организации 
очень тесно сотрудничают 
между собой ради общей цели 
- уменьшения преступности.

В Польше один полицей-
ский приходится примерно 
на 2 тысячи граждан. Сами 
обыватели, по словам комен-
данта, не очень охотно идут 
на контакт с полицией. Особая 
сложность - поиск свидетелей 
при тяжких преступлениях. 
Хотя много звонков бывает, 
когда автомобилем управля-
ет пьяный. На них полиция 
реагирует незамедлительно. 
Опять же, полиция много ра-
ботает над тем, что телефоны 
оперативных служб должны 
быть известны всем гражда-
нам. Людям разъясняется раз-
ница между доносительством 
и реальным сотрудничеством. 

Вернувшись к «пьяной» 
теме, был удивлен наличием 
алкотестера солидных разме-
ров в дежурном помещении. 
Комендант задал нам вопрос 

о назначении данного аппа-
рата. Какие только версии мы 
не выдвигали - от проверки 
на наличие алкоголя в орга-
низме самих полицейских, 
до самых абсурдных и даже 
фантастических. Оказывает-
ся, любой желающий может 
прийти сюда и узнать своё 
истинное состояние на пред-
мет наличия алкоголя в крови. 
Скажем, приехал человек из 
другого города погулять на 
свадьбе. Нужно возвращаться, 
а он сомневается. Здесь ему 
и подскажут, можно ли уже 
двигаться в обратный путь 
или повременить с отъездом. 

Экскурсия и рассказ комен-
данта впечатлили. На память о 
встрече нам подарили сувени-
ры. Напоследок подумалось, а 
не побывать ли в нашем РОВД 
с набором вопросов к началь-
нику? Не лишним было бы 
рассказать читателям, как ра-
ботает местная милиция. Что 
ж, буду ждать приглашения.

Николай Ильючик, «ИП»

комендант полиции г.Слупца

дежурный наблюдает за обстановкой в камерах

Алкометр для общего 
пользования

камера предварительно-
го заключения

Фото Николая Ильючика, «ИП»
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В числе 
призеров

В Пинске прошла 16-я об-
ластная спартакиада «Верти-
каль». Команда Лунинецкого 
райисполкома была первой в 
настольном теннисе и бильяр-
де, третьей - в шахматах.

Футбол. Чемпионат беларуси. Высшая лига

На хорошей ноте
Мини-футбол. Чемпионат беларуси. Высшая лига

Волевая победа
«Гранит» (микашевичи) - «охрана-Динамо» (минск) - 7:8 
(Юрий Когут, Виталий богряк - по 3, Владимир бобылёв, 

Виталий Халимончик - по 1)
В 9-м туре «Гранит» принимал гостей из Минска, неудачно 

начавших чемпионат. 
Неплохо обосновавшись на чужой площадке, гости уве-

ренно повели в счёте (3:1) и практически до конца первой 
половины сохраняли преимущество. Но уйти на перерыв в 
роли победителя им не удалось. Слаженная игра легионеров 
из Украины, а особенно Владимира Бобылева и Юрия Когута 
привела «Гранит» к победе в первом тайме.

Вторая часть матча была за хозяевами, которые до фи-
нальной сирены владели преимуществом и вели в счёте. 
Всё, что удалось гостям, - это завершить поединок с мини-
мальным разрывом.

«Гранит» уже в третьем матче с участием минских команд  
одерживает волевую победу («Столица», «Динамо-БНТУ») и 
по-прежнему сохраняет отличные шансы попасть в первую 
восьмёрку.   

Футбол. кубок беларуси

Днём раньше
Запланированный матч 1/8 фина-

ла Кубка Беларуси, где микашевич-
ский «Гранит» сразится с БАТЭ, пере-
несён с 21 на 20 ноября. Первый матч 
между этими командами состоится 
на городском стадионе в Борисове. 
Ответный матч пройдёт 29 ноября 
в Лунинце. 

Завоевали путевку «на республику»

БЕЛшИНА СТАТИСТИКА МАТЧА ГРАНИТ
7 (5+2) Угловые 3 (2+1)

21 (9+12) Удары по воротам 10 (6+4)
3 (3+0) В створ ворот 4 (3+1)

0 В штанги и перекладины 0
12 (4+8) Мимо ворот 6 (3+3)
6 (2+4) Блокированные 0

21 (8+13) Фолы 9 (5+4)
2 (1+1) Офсайды 1 (1+0)

Команды И В Н П Голы Оч
1 БАТЭ (Борисов) 26 20 5 1 44-11 65
2 Динамо (Минск) 26 15 8 3 36-13 53
3 шахтер (Солигорск) 26 14 7 5 47-27 49
4 Белшина (Бобруйск) 26 12 7 7 39-19 43
5 Гранит (Микашевичи) 26 12 6 8 30-32 42
6 Минск 26 12 4 10 29-28 40
7 Торпедо-БелАЗ (жодино) 26 10 6 10 31-29 36
8 Неман (Гродно) 26 8 8 10 21-32 32
9 Нафтан (Новополоцк) 26 8 6 12 34-35 30

10 Славия (Мозырь) 26 7 5 14 33-50 26
11 Слуцк 26 6 7 13 26-30 25
12 Динамо (Брест) 26 7 3 16 23-42 24
13 Витебск 26 4 9 13 21-47 21
14 Гомель 26 5 3 18 22-41 18

Команды И В Н П Голы Оч
1 Лидсельмаш 9 8 1 0 32-10 25
2 Витэн 9 8 0 1 38-15 24
3 МАПИД 9 6 1 2 28-11 19
4 Столица 9 6 1 2 44-38 19
5 Гранит 9 6 0 3 58-52 18
6 ВРЗ 9 5 2 2 20-8 17
7 Борисов-900 9 4 2 3 33-29 14
8 БЧ 9 4 1 4 27-19 13
9 Дорожник 9 3 1 5 17-23 10
10 Динамо-БНТУ 9 3 0 6 28-37 9
11 АК Южный 9 3 0 6 18-45 9
12 УВД-Динамо 9 2 2 5 18-22 8
13 ЦКК 9 2 1 6 16-24 7
14 Форте 9 2 1 6 24-38 7
15 Охрана-Динамо 9 2 1 6 18-34 7
16 Неман 9 0 2 7 17-31 2

Остальные результаты 9-го тура: «Борисов-900» - БЧ 
-2:2, «Лидсельмаш» - МАПИД - 4:2, «Динамо-БНТУ» - «УВД-
Динамо» - 4:2, ЦКК - «Форте» - 6:3, «Столица» - «Дорожник» 
- 4:1, «Витэн» - «АК Южный» - 7:0, ВРЗ - «Неман» - 3:1.

Анонс 10-го тура: «Дорожник» - «Динамо-БНТУ», БЧ - «Ви-
тэн», «Охрана-Динамо» - «Борисов-900», «УВД-Динамо» - «Гра-
нит», «Неман» - МАПИД, ЦКК - ВРЗ, «Форте» - «АК Южный», 
«Лидсельмаш» - «Столица».

«белшина» (бобруйск) - «Гранит» (микашевичи) - 0:1  
(Юрий Габовда)

В последнем туре чемпио-
ната «Гранит» решал судьбу 
пятого и шестого места. Для 
того, чтобы занять пятую 
строку в итоговой таблице, 
ему было необходимо обы-
грывать в гостях «Белшину», 
которая в концовке сезона 
набрала неплохой ход. 

Впрочем, главной моти-
вацией для футболистов из 
Микашевичей было желание 
«рассчитаться» за домашнее 

поражение в первом круге, 
когда они уступили бобруй-
ской дружине со счётом 1:5.

«Гранит» с первых минут 
матча начал играть очень ак-
тивно и уже на второй минуте 
мог после удара Игнатенко 
открыть счёт. Спустя ещё 
минуту неплохо играющий 
в последних турах Габовда с 
метров семнадцати мощным 
ударом забивает первый гол. 
Поведя в счёте, гости сбавили 

обороты, а вот хозяева словно 
проснулись и всеми силами 
бросились отыгрываться. За-
владев преимуществом, «Бел-
шина» вплоть до перерыва 
была близка к взятию ворот, 
но защита «гранитовцев» 
даже без главного рулевого 
Дмитрия Невмываки оказа-
лась неприступна.

Во втором тайме «Гранит» 
вновь набрал обороты и мог 
увеличить разрыв, но Иг-
натенко пробил с четырёх 
метров выше ворот. Хозяева 
пытались переломить ход 
поедника, но на 63-й минуте 
после удаления Галюзы их на-
дежды снизились до миниму-
ма. Даже уравнение составов 
(спустя минуту был удалён 
Павел Евсеенко) не помогло 
бобруйчанам.

В итоге - очередная победа 
«Гранита» и новое клубное 
достижение, пятое место в 
чемпионате.

Валерий Бохно поздравил 
команду с достойным высту-
плением. А Александр Седнев 
посетовал, что сегодня он не 
узнавал своих игроков. По 
его мнению, «Белшина» пока 
не дотягивает до призовой 
тройки.

Остальные матчи 26-го 
тура: «Минск» - «Витебск» 
- 3:2, «Торпедо-БелАЗ» - «На-
фтан» - 3:3, «Шахтер» - «Ди-
намо» (Бр) - 2:1, БАТЭ – «Слуцк» 
- 4:1, «Неман» - «Славия» - 3:1, 
«Гомель» - «Динамо» (Мн) - 1:2.

С 3 по 6 ноября в Пинске прошли финальные 
областные соревнования по баскетболу среди 
девушек - учащихся профтехобразования. За выход в 
республиканский финал, который будет проводиться 
впервые, сражались шесть команд (две из Пинска, 
по одной из барановичей, кобрина, белоозёрска и 
Лунинецкий политехнический колледж).

На протяжении четырёх дней лунинецкая команда без труда 
обыгрывала своих соперниц, но в последнем матче ей противо-
стояла команда из Пинска, одна из главных конкуренток. Од-
нако наш политехнический колледж уверенно одержал победу 
- 34:17 и впервые будет представлять Брестскую область на 
главных соревнованиях. Лунинецкая команда уже третий год 
подряд стала лучшей в области.

Финальные игры пройдут в Гродно с 24 по 27 ноября.
Состав команды: Бажена Шульжик (капитан), Кристина 

Ашарчук, Наталья Махнюк, Ангелина Шкут, Елена Янкович, 
Виктория Шевчук, Марина Конопацкая, Анастасия Каленкович. 
Тренер Виктор Петрович Коротыш. 
на снимке: команда-победительница и её тренер

Хоккей. дети

Есть  
первая 
виктория
«олимп-2011» (лунинец) 
- «ДЮСш Гомель» - 6:4 (Да-
ниил липский, Александр 
цуркан - по 2, Роман завад-
ский, Алексей Гарапучик) и 
6:6 (Владислав Андрейчук, 
Александр цуркан - по 2, 
максим Ковалевич, Даниил 

липский)
В 10-м туре лунинецкая ко-

манда принимала середнячка 
чемпионата из Гомеля. Ведя 
по ходу игры как в первом, 
так и во втором поединке, 
«Олимп-2011» впервые в этом 
сезоне одержал победу и впер-
вые за всё время выступлений 
набрал в двух матчах четыре 
очка.

На данный момент луни-
нецкая команда занимает 
последнее место с пятью очка-
ми, уступая предпоследнему, 
лишь по разнице забитых и 
пропущенных шайб.

В  с л е д у ю щ е м  т у р е 
«Олимп-2011» будет прини-
мать у себя дома лидера чем-
пионата, команду «Донбасс» 
из Донецка.

настольный теннис

Отличились
8 ноября в д.Дворец состоялся турнир по настольному 

теннису. Восемь мужчин и восемь женщин сражались 
по круговой системе. Призёрами соревнования стали: 
у мужчин - 1. Андрей Лукашевич (Лунинец); 2. Василий 
Ковшик; 3. Александр Малевич (оба - Дворец); у жен-
щин - 1. Наталья Кохович (Вичин); 2. Татьяна Коваль; 3. 
Надежда Кохович (обе - Лунинец). Призы предоставил 
РФСК «Здоровье».
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ОВен (21.03-20.04).  Вам 
могут предложить 
п е р с п е к т и в н о е 
дело, но не спешите 
принять это предло-

жение, стоит всё продумать.
ТеЛец (21.04-20.05). Работа 

потребует от вас 
добросовестности и 
усидчивости. жела-
тельно не начинать 

ничего нового и отложить 
важные встречи на потом.

бЛиЗнецы (21.05-21.06).  
Удача начнёт улы-
баться  вам всё 
шире. Вы сможете 
повысить свой авто-
ритет на работе и в 

дружеской компании.
РАк (22.06-22.07).  Многие 

ваши честолюби-
вые замыслы мо-
гут воплотиться в 
жизнь. Нужно толь-
ко действовать пря-

мо и решительно. 
ЛеВ (23.07-23.08). Полный 

разнообразными 
событиями период, 
скучать точно не при-
дётся. В професси-

ональной сфере вас ждёт 
карьерный рост, стабильность 
и благополучие, если вы не 
будете лениться.

деВА (24.08-23.09). Вам 
противопоказана по-
спешность, делайте 
всё неторопливо, 
если хотите избе-
жать перенапряже-

ния и нервных срывов.

СкОРПиОн (24.10-22.11).  Вас 
ждут похвала от на-
чальства и повы-
шение зарплаты. 
Вы узнаете массу 

новостей, вас порадуют близ-
кие. Любимый человек может 
пригласить вас в театр или  
ресторан.

СТРеЛец (23.11-21.12).  Важ-
но сосредоточиться 
на главном деле, 
тогда вы многое 
успеете. Веселье 

и приятное времяпрепро-
вождение в выходные дни 
захватит вас.

кОЗеРОг (22.12-20.01).    Ра-
бота будет положи-
тельно влиять на 
ваше настроение. 
Проявите мудрость 

и деликатность, не ввязы-
вайтесь в споры и авантюры.

ВОдОЛей (21.01-19.02). При-
дётся изрядно по-
трудиться, чтобы 
настоять на своём, 
но не прибегайте к 
давлению на окру-

жающих людей.
Рыбы (20.02-20.03). Успеш-

ные деловые пере-
говоры позволят вам 
стабилизировать 
уровень благосо-

стояния. На работе лучше не 
стараться всеми командовать.

ВеСы (24.09-23.10). Воз-
можны приятные 
сюрпризы. Старые 
друзья напомнят о 
себе. На работе ста-

райтесь чётко выполнять все 
распоряжения начальства.

гОРОСкОП
   на неделю

progulka@brest.by

Любить женатого
Окончание. начало в №№44-45

Переступив порог квартиры, Надя 
лишь жестом указала на вешалку, 

а потом молча протянула полотенце, 
махровый халат и тапочки.

Виктор вышел из ванной совсем дру-
гим человеком. Надя тут же загрузила 
его одежду в стиральную машину. 

- Тебе что, жена вообще не стирает?
- Ей нет дела до меня, а мне напле-

вать на неё. Давай лучше поговорим о 
нас, - сказал Виктор, привлекая к себе 
любимую. - Я так люблю тебя… Без тебя 
жизнь серая и сумрачная… 

Сердца у обоих бешено колотились.
- Ты мой и только мой! - отвечая на 

поцелуи, прошептала Надя. 
- Моя любимая Надюшка... - вторил 

ей Виктор.
Два дня влюблённые провели вместе. 

Надю не мучила совесть, что она в посте-
ли с чужим мужем.  Это Вера украла у неё 
жениха. Виктор всегда будет Надиным 
мужчиной, а она его женщиной. 

За время разлуки они так соскучились 
друг по другу! Им было о чём поговорить, 
помечтать и обсудить. 

- Давай уедем, - предложил Витя. - Я 
не алкаш какой-нибудь, ты не думай. С 
тобой мы заживём по-другому. А здесь 
Вера не даст нам житья.

Надежда согласилась. С любимым 
хоть куда, лишь бы быть рядом. Но ве-
чером по телефону позвонила Витина 
мама. 

- Сынок, возвращайся домой. Твоей 
жене кто-то донёс, что ты ушёл к Наде. 
Она наглоталась каких-то таблеток и те-
перь в реанимации. Её родители сказали, 
что тебя живым закопают, если Вера не 
выживет…

- Вот и уехали, - разочарованно ска-
зала Надя.

Горло душил какой-то комок. Ей хо-
телось разреветься. Заметив это, Витя 
притянул к себе, обнял за плечи.

- Не надо, Надюшка, - сказал он. - 
Наша счастливая путеводная звезда 
где-то заблудилась. Но она обязательно 
отыщется, и на нашей улице ещё будет 
праздник…

Веру откачали. Но врачи предупреди-
ли родных, чтобы не оставляли её 

одну ни на минуту. 
Несмотря ни на что, Виктор с Надей 

продолжали встречаться. Украдкой, 
тайно, чтобы никто не видел, не знал 
и ненароком не рассказал его жене. На-
дежда жила этими встречами, летала 
на крыльях любви. И каждый раз, когда 
он уходил, сердцем не отпускала. Знала, 
что сейчас пойдёт, напьётся и в забытье 
придёт к жене. От такой жизни хотелось 
волком выть.

А вскоре Надежда поняла, что бере-
менна. Она была счастлива. Носить под 
сердцем ребёночка от любимого мужчи-
ны - разве не мечта каждой влюблённой 
женщины? Даже если с Виктором они 
никогда не будут вместе, теперь Надя, по 
крайней мере, не будет одинока. 

Узнав новость, что скоро станет ба-
бушкой, мама всполошилась. 

- Уезжать тебе надо, если хочешь ро-
дить здорового ребёнка, - предупредила 
родительница. - Если Верка узнает, изве-
дёт всех. Она вон и себя, и Витьку твоего 
мучит. Она же ненормальная, её лечить 
надо. А родителям хоть бы что. И рады, 
что такой Витька есть. Не муж, а нянька. 
В случае чего на него и все Веркины гре-
хи можно списать. Жаль парня…

- Куда мне ехать, мама? - застонала 
Надя. - Витю с этой змеёй ни за что не 
оставлю. 

Мать вздохнула и добавила:
- Ничего, сколько верёвочке не вить-

ся, а конец будет…

Вскоре жизнь сама внесла свои кор-
рективы, расставив все точки над 

«і». 
Старшая сестра Веры жила в Герма-

нии. Она пригласила младшенькую к 
себе погостить. И та, не долго думая, 
согласилась. Многие потом удивлялись, 
как это решилась оставить мужа без 
присмотра. Ведь Надя, если что, всегда 
на подхвате. 

Буквально перед отъездом соперни-
цы столкнулись в магазине нос к носу. А 
Наде как раз это и надо было. Девушка 
не сдержалась и выложила ей всё, что 
накипело. 

- Не надоело ещё манипулировать 
чужими чувствами? А рисковать своей 
жизнью? - Надя прижала её всем телом 
к прилавку, не давая даже пошевелить-
ся. Ей было всё равно, что о ней сейчас 
подумают. - Не любит он тебя. И ты это 
знала с самого начала. А без взаимной 
любви мужика не удержишь. Хоть режь 
вены, хоть травись, а он всё ровно ко мне 
ходил и будет ходить. 

Вера смотрела на любовницу мужа 
испуганно, боясь пошевелиться. 

- Когда-то ты утверждала, что Витя 
будет твоим, - продолжала Надежда. 
- Ну, а теперь, когда добилась своего, 
почему молчишь? Чего не хвастаешься 
семейным счастьем? Можешь не гово-
рить. У тебя ответ на твоём кислом лице 
написан. А мы с Виктором, несмотря ни 
на что, всё равно вместе. И ребёночек у 
нас будет. 

У Веры на глаза навернулись слёзы. 
Но Надежде не было жаль её. Сейчас 
она была жестока и упрямо боролась за 
своё счастье. 

- Вся жизнь из-за тебя наперекосяк, 
змеюка! Хоть бы ты в этой Германии 
своё счастье нашла! Смотри там повни-
мательней, может какой-нибудь немец 
на тебя клюнет, и ты, наконец, оставишь 
нас в покое, - с такими словами Надя, на-
конец, отпустила Веру и заторопилась 
к кассе.

Вот уже месяц, как Вера гостила у 
сестры. Узнав новость о том, что у 

них с Надей будет малыш, Виктор очень 
обрадовался. Несмотря на угрозы со сто-
роны родителей жены, он решительно 
подал на развод. 

- Пусть живёт своей жизнью, а меня 
оставит в покое, - категорично заявил 
Витя. - Ваша дочка достаточно выпила 
у меня крови. Я тоже человек и хочу 
счастья…

Тесть с тёщей попытались напомнить 
зятю о том, что было уже не раз. 

- Но если вдруг Верочка узнает и, не 
дай Бог, что-нибудь с собой сделает?

- В первую очередь она ваша дочь, 
и вам нести крест, - не дал договорить 
Виктор. - А меня оставьте, пожалуйста, 
в покое.

Надя поражалась его смелости. Если 
бы раньше Витя так вёл себя, удалось бы 
избежать тех неприятностей, что вместе 
пережили. 

На бракоразводный процесс Вера не 
приехала, но развод состоялся и без неё.  

Вскоре бывшая жена сообщила, что 
решила остаться в Германии. Вера нашла 
высокооплачиваемую работу и хорошего 
жениха. Ханс был на десять лет старше, 
но зато обеспеченным, милым и души 
не чаял в Вере. Окружил вниманием и 
заботой, носил на руках. 

Прошло два года с тех пор как в семье 
Виктора и Надежды родился сынок 

Никита. А спустя год Вера тоже стала 
мамой. И многое в своей жизни поняла. 
Теперь они дружат семьями, общаются 
по скайпу.

- Какой же я была дурой, что мучила 
вас обоих, - теперь Вера часто вспомина-
ет о своих ошибках. -  Ну и досталось же 
вам! Страшно вспомнить. Только сейчас 
поняла, что мои чувства к Виктору не 
были настоящими и искренними. Зачем 
пыталась удержать его таким способом, 
до сих пор не могу понять. Иногда даже 
становится стыдно… Ведь моё истинное 
счастье рядом - здесь, со мной!

Одной рукой Вера обняла Ханса, дру-
гой - свою дочурку Элен. 

Глядя на эту милую, улыбчивую 
фрау с малышкой на руках, Наде труд-
но было сопоставить её с той прошлой 
Верой - грозной и злостной ревнивицей 
и психопаткой. Это любовь так меняет 
людей. Только она способна творить 
такие чудеса.

Галина Самуйлик,  
«ИП»

Книга о земляках
Увидела свет книга Надин Кларк – нашей землячки, про-

живающей ныне в США, о которой н неоднократно писала 
«ИП». Мне было очень интересно читать 
записи Надежды Андреевны Кларк. Готовя 
к изданию эту книгу, старался, по возмож-
ности, редактировать оригинальный текст 
с минимумом правок. Хотелось сохранить 
доступность и простоту повествования, 
без лоска и стилистической шлифовки. Те-
перь каждый, кто будет читать эту книгу, 
почувствует, как сама Надежда Андреевна 
рассказывает именно для него о своей не-
лёгкой судьбе. 

А судьба и вправду не баловала её. Пришлось повидать 
всякого. Это и трудная жизнь крестьянской семьи, и репрес-
сии со стороны властей, и предательство друзей, и косые 

взгляды окружающих…  Но не сломалась, выстояла вопреки 
всему. Помогли твёрдость характера, жизненная закалка и 
пресловутая крестьянская мудрость, унаследованная от роди-
телей. К ним автор испытывает чувство дочерней нежности и 
глубокого уважения. 

В простом повествовании  можно почерп-
нуть массу сведений по истории, географии и 
другим наукам. Особенно это касается истории 
полеской глубинки и жизни полешуков. Наш 
край так часто становился ареной войн, поли-
тических раздоров и конфликтов, переходил 
из рук в руки. А простые люди просто жили на 
этой земле... Рассказ очевидца представляет 
огромную ценность как для историков, так и 
для краеведов.

Когда-то она грезила Америкой. Теперь 
мечтает бывать на Полесье. Изредка её мечта осуществляется 
- несмотря на почти столетний возраст. 

Николай Ильючик, «ИП»
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Адзначылi лунiнецкiя 
“Каласавiны”
Па традыцыі ў пачатку лістапада ў Лунінецкі 
політэхнічны каледж завіталі сябры літаратурнага 
аб’яднання “касіяпея” пры рэдакцыі нашай газеты. 

Быў як свой
(Успамiн пра Андрэя Макаёнка)

* * *
Птицы сбиваются в стаи, как 
тучи.
Ветер скрипучий уносит их 
крики.
Осень опять мою душу 
замутит
В слякоть, туманы и холод 
безликий.
Выльется дождь на прозябшие 
крыши
Свыше извергнутым в тишь 
откровеньем.
И если ты этот шёпот 
услышишь,
Стань мне убежищем, стань 
мне спасеньем.

Марина Миргородская, 
г.Лунинец

* * *
Возвращался солдат с той 
жестокой Афганской войны,
На груди - орден Красной 
Звезды и медаль «За Отвагу».
С боя вышли не все, но 
остались присяге верны,
Победили врага, к 
отступленью не сделав ни 
шагу.
Но не радость в глазах, а 
блестела коварно слеза.
И на лбу залегла не по 
возрасту злая морщина.
И впервые испуг поселился в 
печальных глазах:
Как он встретит сейчас свою 
маму, супругу и сына?
Был для них он один 
настоящей опорой во всём,
Утешеньем семьи и реально 

надёжной защитой...
Как теперь он калекой войдёт 
в свой родительский дом,
С изувеченным телом, с душой, 
на осколки разбитой?
Парень проклял войну, как и 
тех, кто её развязал,
Будь неладной судьба, 
приковавшая тело к коляске...
Мысли спутались вдруг - 
замелькал за окошком вокзал,
И родные места, и до боли 
знакомые краски.
Поезд встал, но солдат словно 
замер один у окна,
Мысль сжигала огнём:»Да куда 
я? Кому я здесь нужен?»
И непрошеным гостем опять 
подкатила вина,
Стал сомненьями мозг, как 
осколками тело, загружен.
Горьких мыслей поток детский 
вдруг оборвал голосок:
«Папа, папочка мой! Ты 
вернулся? Мы так тебя 
ждали!»
И неистово кровь застучала 
набатом в висок,
Когда нежные ручки за шею 
легонько обняли.
Прижимая к груди этот 
маленький, милый комок,
Вдруг заплакал солдат, без 
стеснения слёзы роняя.
От внезапного счастья 
рыданья сдержать он не мог,
Засиял изнутри, всех вокруг 
теплотой согревая!

Лилия Викторова,  
г.Лунинец

ПОэЗия

у другой палове мінулага 
стагоддзя п’есы, камедыі 

н а р о д н а г а  п і с ь м е н н і к а 
Беларусі Андрэя Макаёнка 
не сыходзілі з падмосткаў 
вядучых тэатраў Беларусі 
і некаторых тэатраў Расіі 
і Украіны. А трагікамедыя 
«Трыбунал» сёлета, у юбілей 
Вялікай Перамогі, зноў з по-
спехам ставілася айчыннымі і 
расійскімі тэатрамі. 

Андрэй Ягоравіч Макаёнак 
нарадзіўся 12 лістапада 1920 
г. у вёсцы Борхаў Рагачоўскага 
раёна. Вучыўся ў Шапчыцкай 
сямігодцы і ў Журавіцкай СШ. 
На яго долю выпала цяжкае 
дзяцінства. Згадваючы пра 
тыя гады, у «Аўтабіяграфіі» 
пісаў: «У 1932-34 гг. быў пасту-
хом у калгасе. Бацька працаваў 
старшынёй і пасылаў пасвіць 
свіней з калгаснай фермы, бо 
ніхто не хацеў за так гнаць 
іх ў поле. За дзень бывае так 
набегаешся, што засынаў, не 
даходзячы да пасцелі. Асабліва 
калі прыгадаць, пасля якога 
сняданку выганяў на пашу 
свіней: галадуха вымуша-
ла маці на такія кулінарныя 
хітрыкі, як прыгатаванне 
страў з лебяды, лісця ліпы, а 
потым - бацвіння. Выручаў 
агарод. Летам даводзілася 
лавіць рыбу, збіраць ягады, а 
восенню збіраць грыбы». 

Любоў да тэатра праявілася 
са школьных гадоў. Юнак быў 
добрым мастаком, удалым ак-
цёрам у школьнай мастацкай 
самадзейнасці. Нават сам пісаў 
сцэнкі. I тая цяга да мастацтва 
і тэатра праз гады вылілася у 
здольнасць пісаць драматыч-
ныя творы, прычым самай 
высокай пробы.

Але выбухнула вайна. Яна 
застала Макаёнка на Каўказе. 
У канцы 1941 г.  дывізію, у 
якой служыў Андрэй, дэсан-
там кінулі ў Крым. Малады 
палітрук  стралковай роты, ён 
разам з маракамі-дэсантнікамі 
правёў рэйд у тыл ворага пад 
Феадосіяй. Цяжка паранены, 
Макаёнак зусім выпадкова быў 
падабраны на полі бою, пера-
нёс складаную аперацыю, пры 
гэтым з пісталетам ў руцэ сілаю 
адстаяў у хірургаў нагу, якую 
яны ўжо рыхтаваліся ампута-
ваць. Гэтыя раны не дазволілі 
Макаёнку працягваць службу ў 
войску, ён быў камісаваны.

яшчэ не паправіўшыся як 
след, Андрэй Ягоравіч 

падаўся на Гомельшчыну, 
уладкаваўся ў Журавіцкім рай-
каме партыі, а пасля вучобы ў  
Рэспубліканскай партыйнай 
школе Макаёнак стаў загад-
чыкам аддзела прозы часопіса 
«Вожык». Але няўрымслівая 
душа імкнулася пісаць п’есы, 
камедыі, драмы. Кожная з іх 
ставілася на сцэнах тэатраў, у 
асноўным у Мінску ў тэатры 
імя Янкі Купалы.

Макаёнак набываў вядо-
масць і павагу ў грамадстве. 

Не ладзілася толькі сямейнае 
жыццё. Аставіўшы мінскую 
кватэру жонцы, сыну і дач-
цэ, ён месціўся ў загараднай 
дачы, але лепшы прытулак 
знайшоў у вёсцы Любань на 
Лунінеччыне, куды запрасіў 
яго сябар, старшыня тутэй-
шага калгаса «Новае Палессе» 
Уладзімір Афанасьевіч Сцеп-
чанка.

М а к а ё н а к  і  С ц е п ч а н -
ка - аднагодкі, нарадзіліся 
ў суседніх вёсках,  разам  
вучыліся ў адных школах, 
некалькі гадоў запар сядзелі 
за адной партай.

Сцепчанку вайна заста-
ла на Каўказе, потым былі 
Закаўказзе і Украінскі фронт. 
Два разы паранены, апошні 
раз у верасні 1943 года, ледзь 
вырваўся з палаючага танка. 
Абгарэлы, доўга лячыўся і быў 
камісаваны як інвалід Вялікай 
Айчыннай вайны.

Пасля вайны асноўныя эта-
пы жыцця і працы Уладзіміра 
Афанасьевіча звязаны з 
развіццём і станаўленнем бе-
ларускага Палесся. Працаваў 
у выканкамах Ганцавіцкага, 
Лунінецкага і былога Ленінскага 
раёнаў. У 1959 г. узначаліў адста-
ючы тады калгас.

У  ч а с  п р а ц ы  н а 
дзяржаўных пасадах Сцеп-
чанка пазнаёміўся з Пятром 
Міронавічам Машэравым, які 
ўзначальваў Брэсцкі абкам 
партыі (пазней працаваў у 
апараце ЦК КПБ). У будучым 
такая дружба ўзняла стар-
шыню калгаса на ступенькі 
славы. Але насамрэч славу 
Уладзімір Афанасьевіч набыў 
дзякуючы арганізатарскім 
здольнасцям, уменню мысліць 
на перспектыву, кіраваць 
кадрамі, мець цесны кантакт 
з радавымі працаўнікамі, 
т р ы м а ю ч ы  д ы с ц ы п л і н у. 
Калгас хутка набіраў тэм-
пы росту. Вялізнае падспор’е 
далі меліяраваныя землі 
Грычынскіх балот. За кароткі 
час у гаспадарцы ўмацавалася 
эканоміка, вырасла матэры-
яльная база, наладзіўся дабра-
быт калгаснікаў. Уладзіміру 
Афанасьевічу Сцепчанку было 
прысвоена ганаровае званне 
Героя Сацыялістычнай Працы.

Андрэй Макаёнак даволі ча-
ста прыязджаў у Любань, 

бывала, жыў тут тыднямі, 
бываў на прыродзе і ў полі, дзе 
працавалі калгаснікі, наведваў 
клуб - і сярод людзей меўся як 
свой. Іншы раз прысутнічаў 
на гаспадарчых нарадах, а 
пасля выказваў свае погляды 
на праблемы. Штосьці важнае 
занатоўваў сабе.

Н а  а с н о в е  ўс я г о  т а г о 
нарадзілася задума напісаць 
драматычны рэпартаж. I ён 
быў напісаны, толькі ў форме 
камедыі - гэта «Таблетку пад 
язык». Камедыя выклікана да 
жыцця найперш надзённымі 
праблемамі таго часу (70-х 
гг.), але многія з іх не страцілі 
сваёй надзённасці і цяпер. У 
цэнтры ўвагі твора - праблема 
міграцыі моладзі з вёсак у го-
рад. Пісьменнік невыпадкова 
даследаваў гэтую праблему на 
прыкладзе багатай гаспадаркі, 
дзе ў вяскоўцаў былі добрыя 
заробкі, быў хлеб і ўсё да хле-
ба. Але моладзь ехала ў горад, 
бо маладым трэба не толькі 
«чарка і скварка», а жыццё, 
вызваленае «ад гаспадарчага 
бруду», з унармаваным рабо-
чым днем, дзе гмахі, святло, 
тэатры...

Уладзімір Сцепчанка стаў 
прататыпам галоўнага героя 
камедыі «Таблетку пад язык» 
- старшыні калгаса «Маяк» 
Каравая. Прататыпамі іншых 
герояў таксама з’яўляліся 
рэальныя людзі, ды і дзеі ў 
творы - у большасці рэальныя.

Як вядома, між Андрэем 
Макаёнкам як драматургам і 
калектывам тэатра імя Янкі 
Купалы была самая цесная 
сувязь. I першы паказ п’есы 
«Таблетку пад язык» адбыўся 
менавіта ў новым раскошным 
будынку Любанскага Дома 
культуры. Купалаўцы сюды 
прыязджалі з ахвотай. На пад-
мостках сцэны ДК любанцы 
бачылі спектаклі па п’есах Ма-
каёнка «Лявоніха на арбіце» і 
«Трыбунал».

даўно няма ў жывых Ан-
дрэя Макаёнка, а ў памяці 

маіх землякоў ён жыве. Людзі 
старэйшага пакалення яшчэ 
помняць паказ тых спектакляў 
купалаўцаў. У цэнтры вясковага 
парка высяцца пасаджаныя 
пісьменнікам у 1967 г. дуб, ясень 
і два клёны. А на Доме куль-
туры, каля параднага ўваходу 
ў будынак месціцца мемары-
яльная дошка. На ёй - здымкі 
У.А.Сцепчанкі і А.Я.Макаёнка 
і тэкст: «У перыяд з 1959 па 
1974 гады Любань і наваколле 
неаднаразова наведваў славуты 
драматург, народны пісьменнік 
Беларусі Андрэй Ягоравіч Ма-
каёнак. Прататыпам галоўнага 
героя яго п’есы «Таблетку пад 
язык» стаў тагачасны старшы-
ня калгаса «Новае Палессе» 
Герой Сацыялістычнай Працы 
Уладзімір Апанасавіч Сцепчан-
ка».
Сцяпан Нефідовіч, краязнавец, 

в.Любань

Фота Мікалая Ільючыка, “ИП”

У бібліятэцы каледжа прайшлі чарговыя “Каласавіны” да 
дня народзінаў народнага паэта Беларусі Якуба Коласа, у чыёй 
біяграфіі былі і лунінецкія старонкі. Але размова ва ўтульнай і 
добразычлівай атмасферы вялася і на іншыя тэмы - пра новага 
нобелеўскага лаўрэата Святлану Алексіевіч, пра павагу да род-
най мовы і ўвогуле пра сакрэты творчасці. Са сваімі творамі 
выступілі Вадзім Жылко, Мікалай Ільючык, Вольга Грыдзюшка, 
Аляксандр Хаўдзееў, Віктар Пінігін, Лілія Віктарава. Бібліятэкар 
каледжа Вера Скіба расказала аб дзейнасці творчага клуба “Нат-
хненне”, дала слова пачынаючым паэтам Таццяне Дзерэжун, Сяр-
гею Лукашэвічу, Аляксандру Буйкевічу, распавяла і пра іншых 
маладых творцаў: Святлану Рэцізнік, Аляксандра Марусіча, Іллю 
Наварыча, Крысціну Ашарчук. Былі аформлены кніжныя выста-
вы “Песні  беларускай валадар” і “Песняры беларускай зямлі”. 
Удзел у вечарыне прыняла і кіраўнік краязнаўчага аб’яднання 
каледжа Надзея Цяльпук.

Уласн. інф.
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А больше нету!

уМОРА

Ответы из №45 - 
на кроссворд:

По горизонтали: 7. Де-
битор. 8. Джемпер. 9. Блеф. 
10. Нрав. 12. Чадра. 13. Кер-
ри. 14. Оксид. 16. Гримаса. 
17. Деревня. 18. Стеллаж. 
22. Ондатра. 25. Парча. 26. 
Галоп. 28. Хайди. 29. Сито. 
30. Раут. 31. Дефицит. 32. 
Дембель. 

По вертикали: 1. Педи-
атр. 2. Стела. 3. Графика. 
4. Аденоид. 5. Лежак. 6. 
Ветеран. 9. Бром. 11. Вече. 
14. Остап. 15. Десна. 19. 
Траншея. 20. Лаос. 21. Жа-
лость. 22. Очередь. 23. Агат. 
24. Радиола. 27. Пицца. 28. 
Хурма.
на сотовик:

Рудник, жмурки, аджика;
датчик, атаман, Канада;
Войнич, альков, лагерь;
айкидо, коврик, ворона;
сделка, киллер, микадо;
эскимо, миледи, тандем;
глоток, готика, наждак;
окорок, «горько», борода;
оладья, льгота, острог.

  
- А мне сегодня вырвали зуб.
- Болит?
- Не знаю, он остался у сто-

матолога.
  

- Святой отец, я согрешил...
- Аааа.. Красава! 

  
- Мой-то третий день на 

рогах ходит.
- Что, запил?
- Нет, в командировке...

  
- Дорогая! Если я умру, ты 

не горюй, сразу замуж выходи. 
Будь счастлива. Единственная 
просьба - пусть сыновей пра-
вильно воспитает! 

- Как ты достал! Нормаль-
ный суп! Не хочешь, не ешь... 

  
Одна подруга жалуется 

другой: 
- Короче, сын достал меня 

будить в 6 утра. 
- Опять со словами «мама 

пошли поиграем?» 
- Ага... Я его тут воспитать 

решила. Встала в 3 часа в туа-
лет. Бужу его. Вставай, говорю, 
играть пошли... 

- А он что? 
- Ничего! До 5 утра «Лего» 

собирали... 
  

Плывут Петька с Чапаем 
через Урал. 

Чапай еле плывёт, одной 
рукой вцепился в огромный 
чемодан. Петька орёт: 

- Василь Иваныч, брось ты 
его, утонешь ведь! 

- Не могу, Петька, в нём 
план взятия Парижа! 

Кое-как переплыли, вы-
брались на берег. Чапай еле 
дышит. Петька: 

- Ну, давай показывай 
свой план взятия Парижа. 

Чапай открывает чемо-
дан, а там - картошка! 

Василий Иваныч с се-
рьёзным видом достает 
самую большую: 

- Вот смотри, Петька, 
допустим, это Эйфелева 
башня... 

  
Собираю сына гулять, обу-

ваем сапожки, для ускорения 
процесса решила помочь:

- Давай ножку.
Сын поднимает ногу, 

мне кажется, что не ту.
Говорю:
- Давай другую!
Он подаёт другую.
Я понимаю, что в первый 

раз он был прав, снова ему:
- Давай другую!
Сын удивлённо огляды-

вается по сторонам, разво-
дит руками и говорит:

- А больше нету!
  

Завтракай как король, 
обедай как принц, ужинай 
как нищий.

Вроде бы всё так, но...
Завтракаю как король - 

этого не хочу, того не буду.
Обедаю как принц - ну, 

не знаю, может и поем...
Ужинаю как нищий - жру 

все, что найду! 
  

Разговор двух одесситок:
- Как вы думаете, наша 

Розочка станет певицей 
или танцовщицей?

- Думаю, танцовщицей.
- Вы видели, как она 

танцует?
- Нет, мы слышали, как 

она поёт.

СКАНВОРД Составила 
Вера Ветрова, «ИП»

Букет из кактусов
Никогда не думал, что буду целоваться с беззубой, цело-

вать ей ноги, носить на руках... Жду не дождусь, когда она 
начнёт меня называть папой.
Настоящая семья - это когда жена с пассажирского сиде-

ния озвучивает твои мысли по поводу нерадивых водителей 
и зазевавшихся пешеходов.
Если покупать майки на размер меньше, то можно эко-

номить на глажке.
Все люди хотят, чтобы было по-ихнему, но по-ихнему не 

будет, потому что нет такого слова.
.Коррупцию не победят никогда, поскольку бороться с 

ней не менее прибыльно, чем ею заниматься.
Рецепт хлеба: мука, вода, дрожжи, сахар. Но если не 

класть главного - муки, то получившийся продукт за те же 
деньги будут брать ещё охотнее.
Если бросать букет невесты, сделанный из кактусов, то 

будет понятнее, кто действительно отчаянно хочет замуж.
В России начали бороться с матом в армии. А зря. Управ-

ление войсками будет полностью потеряно.
Посмотрел на днях «Марсианина» в кино. Этот неловкий 

момент, когда Мэтт Деймон на Марсе вырастил картошку 
крупнее, чем у меня на даче в 30 км от города.
Жена разбила тарелку и ворчала на себя: «Дура безру-

кая!» Я просто согласился с ней. Не подскажете стоматологию 
качественную?
Один раз я очень устал, и теперь не могу обратно отдо-

хнуть.
Быть мальчиком - вопрос пола. Быть мужчиной - вопрос 

возраста. Быть джентльменом - вопрос выбора. Быть при-
дурком - да вообще не вопрос.
Если долго смотреть на огонь, то можно заметить, как 

вас увольняют из МЧС.

Составила 
Вера Ветрова, «ИП»КЛЮЧВОРД

А куда деваться?
- Мойше, скажите, вы с 

вашей Басей счастливы?
- А куда деваться?

  
- Софочка, и шо показало 

УЗИ?
- Оно показало, шо таки 

будет свадьба!
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Микашевичский детский дом

Анна гмир и георгий козлов 
в карнавальных костюмах

гребёнкин  николай 
иванович, 1950-е 
годы

колонна Мдд  на фестивале в бресте, 1957 год на занятиях духового оркестра

надежда Соколовская и Ва-
силий Харкевич в образах Т. 
Лариной и е.Онегина

уроки по рукоделию и шитью

Первомайское шествие колонны девочек из детского 
дома, Микашевичи, 1956 год

Приём в пионеры в летнем ла-
гере

Мой отец николай иванович гребёнкин в первой половине 1950-х 
годов был назначен директором Микашевичского детского дома (Мдд). 
до этого он имел опыт руководства небольшими детскими домами, 
располагавшимися в местечках западных областей белоруссии.

у меня сохранился фотоальбом со 
снимками и записями о жизни вос-

питанников МДД, оформленный в 1957 
году и подаренный директору. Точная 
дата создания детдома в альбоме не 
указана, но можно предположить, что 
он был организован в военные годы, 
когда остро встала в стране проблема 
детской беспризорности. Из текста 
альбома известно, что в 1957 году в 
МДД проживало на государственном 
обеспечении 135 детей-сирот. Указано, 
что с момента создания детдома в нём 
воспитывались 500 сирот, которые по-
сле обучения в Микашевичской школе 
были трудоустроены на промышлен-
ных предприятиях или поступили в 
техникумы, институты.

Во второй половине 1950-х годов в 
Брестской области стали прово-

диться фестивали с участием воспитан-
ников детских домов. Эти мероприятия 
организовывали областной комитет 
комсомола и отдел образования об-
лисполкома. На фестивале в 1956 году 
коллектив воспитанников и педагогов 
МДД занял второе место. А уже в следую-
щем году на фестивале, проводившемся 
летом на стадионе Бреста, коллектив 
детдома из Микашевичей завоевал 
первое место. При подведении итогов 
учитывалась общая успеваемость детей 
в школе, а также на фестивале проходи-
ли конкурсы самодеятельности, показы 
маскарадных костюмов, изготовленных 
при участии воспитанников, и различ-
ные спортивные соревнования.

В детском доме проводились за-
нятия для мальчиков по получению 
навыков столярного дела. Этим за-
нимался столяр-инструктор Василий 
Коренчук. А для девочек существо-
вали секции по домоводству, где они 
учились кроить и шить одежду под 
руководством инструктора швейного 
дела Тарабаровой. Благодаря этому 
старшеклассники могли пошить для 
себя маскарадные и карнавальные ко-
стюмы. Они же шили одежду светлых 
тонов для команды, представляющей 
МДД на областном фестивале коллек-
тивов детских домов.

В альбоме сохранилась вырезка из 
газеты с заметкой, написанной  

старшей пионервожатой Л. Жигулич, о 
летнем лагерном городке отдыха для 
воспитанников МДД на берегу Случи. 
Там имелось пять дощатых домиков, а в 
центре городка размещалась площадка 
с мачтой для флага, на которой про-
водились пионерские линейки. Были 
оборудованы волейбольная площадка 
и кинобудка с проектором для показа 
фильмов. Киносеансы по вечерам про-
водили старшие воспитанники. Кино-
механиком был назначен Иван Поух. 
Обязанности его по-
мощника и моториста 
исполнял Иван Коляда, 
который с помощью 
двигателя вырабаты-
вал электроэнергию 
для проектора.

Во время 
п р а з д -

ничных меро-
приятий ис-
пользовался 
н е б о л ь ш о й 
духовой ор-
кестр под ру-
ководством 
учителя му-
зыки и пения 
В л а д и м и р а 
И в а н о в и ч а 
Обмётко. Спе-
циально ко 
дню откры-
т и я  л а г е р я 
директор дет-
дома Н.И. Гребёнкин купил новый баян 
и вручил его юному баянисту Ивану 
Бачуку. Организатором познаватель-
ных и развлекательных мероприятий 
для детей был воспитатель Виктор 
Семёнович Данилов. Руководил обще-
ственной жизнью лагеря штаб, со-
стоящий из воспитанников старшего 
возраста. В него входили Иван Балук 
и Екатерина Ахремчук, избранная 
председателем совета пионерской дру-
жины. В кружке по фотоделу обучали 
детей подростки Леонид Сиваков и 
Виктор Марченко. Они же увлекались 
изготовлением фото для альбомов о 
детском доме.

Так как в лагерном городке жили 
всё лето, была рядом 
с ним и площадка для 
выращивания свиней. 
Зелёные корма для 
этого заготавлива-
ли на лесных поля-
нах. Кроме отходов 
с кухни, собирались 
на корм свиньям и 
жёлуди. Заботились о 
кормлении животных 
воспитанники стар-
шего возраста Лиля 
Бычик, Мария Холо-
дович, Иван Лозько. 

Для разнообразия кухонного меню 
Василий Царук и Николай Гаркович 
занимались ловлей рыбы в Случи. Им 
помогала в этом ватага мальчишек. 
Другие дети были заняты заготовкой 
и сушкой лесных ягод и грибов. Вы-
сушенные дары леса отвозились на 
склад детского дома, чтобы зимой ис-
пользовать их для питания.

За достижение высоких результатов 
в педагогической деятельности мой 

отец на должности директора МДД был 
награждён орденом «Знак Почёта». В 
1962 году наша семья переехала в Ново-
грудский район Гродненской области, 
где отец стал работать директором, 
затем завучем Омневичской средней 
школы. В 1980 годы он вышел на пенсию 
и участвовал в проведении встреч быв-
ших воспитанников МДД, собиравшихся 
на несколько дней в Микашевичах. 
Наиболее памятная для отца встреча с 
бывшими воспитанниками проходила в 
июле 1992 года. Она была очень много-
численной. Праздничные поздравления 
и письма моему отцу присылали его 
воспитанники Иван Балук, Василий Пол-
ховский, Михаил Гарбузевич, Людмила 
Багинец, Ольга Кахнович.

Николай Гребёнкин, г.Гродно
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Союзники здоровья
Во многих торговых точках реализуются гематоген и 
сироп шиповника с рябиной.

Семинар клубных работников

Ради безопасности
Работники Лунинецкого РОЧС совместно с председателями 

сельисполкомов проводят встречи в трудовых коллективах. 
В рамках республиканской акции «За безопасность вместе»  
перед работниками «ПОСМЗиЛ» выступил  старший инспектор 
Геннадий Кулеш. Он проанализировал трагедии, произошедшие 
в текущем году на территории района, в результате которых 
погибло 9 человек, заострил внимание на правильной эксплу-
атации электроприборов и на опасности курения  в нетрезвом 
состоянии.  Днём ранее аналогичная  встреча была  проведена в 
СПК «Хвоецкое». Всем присутствующим была роздана наглядно-
изобразительная продукция.

Николай Ильючик, «ИП»

Найти человека
Лунинецким РОВД разыскивает-

ся без вести пропавший  Александр 
Романович Сыцевич, 31.01.1989 г.р., 
уроженец и житель д.Лахва, который 
24.10.2015 около 15.30 на автомобиле 
марки «Фольксваген Пассат» р.з. 9698 
Е1-3, 1991 г.в., темно- серого цвета уехал из дома в не-
известном направлении.

Приметы разыскиваемого: на вид 25-30 лет; рост 
высокий; средней полноты; лицо треугольное, по цвету 
бледное; брови дугообразные; глаза голубые, большие; 

Вакцинация животных

О приватизации жилья
Вопрос читателя: «Сейчас выплачиваю в рассрочку деньги 

за приватизацию своей квартиры (бесплатно в своё время её 
не приватизировал). Когда закончу выплаты, какие дальнейшие 
действия? Говорят, в БТИ нужно будет опять оформлять все 
документы на квартиру?»
Отвечает юрист Павел Сапелко:

- После того, как вы получили решение исполкома о при-
ватизации квартиры и оплатили 10% её стоимости, с вами 
заключили договор купли-продажи, по которому квартира 
перешла в вашу собственность. Этот договор после его под-
писания подлежит регистрации в агентстве (его филиале или 
бюро) по государственной регистрации и земельному кадастру 
(прежнее название - БТИ). До окончания выплат по рассрочке 
этой квартирой нельзя распоряжаться, но можно завещать. По 
окончании выплаты никаких дополнительных оформлений не 
потребуется; возможно, придётся получить справку о погаше-
нии стоимости квартиры для снятия запрета на её отчуждение.
больше вопросов и ответов - на сайте «информ-
прогулки»

СПРОСиТе ЮРиСТА

Лунинецкая районная ве-
теринарная станция инфор-
мирует, что с целью профи-
лактики бешенства в ноябре 
будет проводиться оральная 
иммунизация диких плото-
ядных животных. Для имму-
низации будут применяться 
вакциносодержащие бли-
стер-приманки. Приманка с 
вакциной - брикет серого или 
темно-коричневого цвета 
массой до 30 г. В приманку за-
ключена капсула с вакциной. 
Запрещается брать приманки 
с вакциной руками и скармли-
вать их домашним животным. 
При случайном попадании 

вакцины на открытые участки 
тела или слизистые оболочки 
глаз, рта и носа их необходимо 
промыть водой, обработать 
2% раствором питьевой соды 
и обратиться в местное учреж-
дение здравоохранения.

Разбрасывание приманок 
будет осуществляться с ис-
пользованием авиации, за 
исключением населённых 
пунктов и водоёмов. Людям 
необходимо избегать нахож-
дения в зоне полёта самолета 
во избежание травмирования 
падающими приманками.

Е.Максимович,  
главветврач района

Гематоген изготовлен на 
основе натурального сырья 
белорусского производства. 
В состав входит сахар, молоко 
сгущённое, патока, альбумин. 
Это гарантирует хорошие вку-
совые качества продукта, его 
безопасность, способствует 
восполнению недостатка же-
леза в организме, улучшению 
сопротивляемости организма 
различного рода инфекциям, 
повышению умственной и 
физической активности.

Гематоген показан взрос-
лым и детям при малокровии, 
он повышает гемоглобин, 
уровень эритроцитов в кро-
ви и улучшает состав кро-
ви.   

Польза гематогена в том, 
что он улучшает зрение, 
пищеварение,  обменные 

процессы, укрепляет слизи-
стую органов. Отлично воз-
действует на дыхательную 
систему,  повышая устой-
чивость оболочек бронхов. 
Полезен он в  дет ском и 
подростковом возрасте, осо-
бенно детям, страдающим 
длительным отсутствием 
аппетита. Также его необхо-
димо принимать взрослым 
при недостатке в организме 
витаминов.

Сироп шиповника с ря-
биной обыкновенной при-
меняется в качестве обще-
укрепляющего средства при 
простудных заболеваниях, 
повышенной утомляемости, 
интенсивных умственных и 
физических нагрузках.
Людмила Мороз, зав. отделом 

ГУ «Лунинецкий райЦГиЭ» 

Развлекались и учились

«духовно-нравственное 
творческое развитие 
личности средствами 
вокально-хорового 
искусства» - такова 
была тема очередного 
районного семинара, 
который состоялся 
5 ноября на базе 
Лунинецкого гдк.

Перед присутствующими 
выступил настоятель Храма 
иконы Божьей Матери «Взыска-
ние погибших» Сергей Крыш-
таль, рассказав о традициях и 
проблемах духовно-нравствен-
ного воспитания. Методист 
РОМЦ Галина Павлюковец от-
метила, что состояние и разви-
тие вокально-хорового жанра 
и репертуарной политики в 
нашей стране стабильно и зна-
чимость хорового искусства на 
современном этапе поднялась 
на более высокий уровень. 
Так, в клубных учреждениях 
района действуют: 3 хора с на-
родной манерой исполнения, 
18 вокальных кружков, из них 
5 детских.

Учитель Дворецкой ДШИ 
Елена Чиж представила работу 
на тему «Духовная музыка в 
репертуаре детского вокаль-
ного коллектива». Участники 
семинара смогли насладиться 

качественным исполнением 
духовных песен детским хором 
Дворецкой ДШИ.   

Почётное место среди хоров 
занимают ветеранские кол-
лективы. Не один десяток лет 
при Лунинецком ГДК плодот-
ворно работает народный хор 
ветеранов войны и труда. «Хор 
влюблён в пение, стремится 
нести своим творчеством духов-
но-нравственное воспитание 
зрителям,  особенно подраста-
ющему поколению», - подели-
лась руководитель хора Оксана 
Ковко. Мастерски исполненные 
музыкальные композиции кол-
лектива оставили добрый след 
в сердцах зрителей. 

Руководитель народного 
хора Дворецкого ЦСДК Алек-
сандр Данилович рассказал об 

особенностях работы с вокаль-
но-хоровым коллективом. Опы-
том работы поделилась также 
руководитель народного ансам-
бля народной песни «Васілінкі» 
Межлесского СДК Галина Сви-
бович, продемонстрировав 
также вокально-хоровые воз-
можности коллектива. 

Директор РОМЦ Галина Ку-
лицкая, подведя итоги семи-
нара, поделилась навыками 
сольного исполнения. Шестеро 
желающих были приглашены 
на сцену, где под руководством 
Галины Ивановны «пропели» 
скороговорки, демонстрируя 
постановку голоса для начи-
нающих и профессиональных 
солистов. 

Подготовила Людмила 
Хмелевская, «ИП»

форма спинки носа выпуклая, широкое основание; уши 
треугольные; волосы прямые темно-русые, короткая 
стрижка; размер обуви 42-43; имеется шрам на локте-
вом сгибе правой руки.

Был одет: куртка зимняя чёрная болоньевая; спор-
тивные штаны чёрные; кофта темно-зелёная; майка 
серая; кроссовки тёмные.

Просьба к гражданам, которые встречали пропав-
шего без вести, располагают информацией о его месте 
нахождения, сообщить об этом в Лунинецкий РОВД 
по тел. 2-35-02 (уголовный розыск), 2-32-56 или 102.

Владимир Рыбак, начальник РОВД

Беречь друг друга…
13 ноября – День слепых. Этот день нельзя на-

звать праздником. Скорее, это людская боль. И тем, 
кого этот день касается непосредственно, очень 
важно чувствовать заботу и внимание.

В обществе инвалидов по зрению всегда тёплая, 
дружеская атмосфера. Председатель Иван Фёдоро-
вич Бовкунович руководит обществом уже третью 
пятилетку. Инвалиды по зрению организуют и 
проводят различные мероприятия: месячники, 
турниры, концерты.

При обществе функционирует коллектив 
«Палеская крыніца». В прошлом году он отметил 
40-летие. Его руководитель Андрей Данилович 
Гурбанович - замечательный поэт и композитор.

Главное для людей с ограниченными возмож-
ностями – не акцентировать внимание на недугах, 
а жить полной, насыщенной жизнью. И беречь друг 
друга. Без этого - никак.

Нина Никитюк, г.Лунинец

Поддержим 
студентов

17 ноября - День студентов. Многие из 
нас с радостным волнением вспоминают 
студенческие годы. И с таким же волнени-
ем наблюдаем за детьми, внуками.

Мой старший внук - студент четвёртого 
курса Белорусского государственного уни-
верситета информатики и радиоэлектро-
ники. Внучка двоюродной сестры Татьяны 
- студентка радиотехнического колледжа. 

Поздравляю внуков, а также всех 
студентов Лунинетчины с праздником. 
Студентом нынче быть непросто. И задача 
старшего поколения - поддержать юную 
смену как морально, так и материально. 
Наша поддержка и понимание молодёжи 
просто необходимы…

Нина Никитюк, г.Лунинец

При освоении иностран-
ных языков важно изучать 
традиции и обычаи стран, 
особенности национального 
характера. С этой целью в СШ 
№3 г. Лунинца был органи-
зован вечер, посвящённый 
традиционному английскому 
празднику Хэллоуин.

Его история уходит к древ-
ним кельтам, позже римляне 
объединили его с днём памяти 

усопших. Обитатели Англии 
совместили Хэллоуин с като-
лическим Днём всех святых. 
Весьма популярным праздник 
считается в Америке, Англии, 
Ирландии, Австралии...

Учащиеся СШ №3 под ру-
ководством учителей англий-
ского языка Ю.Э.Кирияк и 
Л.В.Капитоновой подготовили 
конкурсную программу с де-
монстрацией видео. Свыше 

50 участников были одеты и 
загримированы. Ученики чи-
тали стихи о празднике и ор-
ганизовывали игры. Праздник 
проводился на английском 
языке. 

Был проведён конкурс ко-
стюмов. Директор школы 
В.А.Трегубов вручил призы 
самым оригинальным участ-
никам. Потом ребята смогли 
продолжить веселье на дис-
котеке, организованной педа-
гогом-организатором Е.М.Бех.

Соб. инф.


